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Pr®ambule 
 

Seconde r®serve naturelle ¨ avoir ®t® cr®®e en Bourgogne Franche-Comt® (1980 

apr¯s Bois du parc (Yonne) en 1979), la R®serve naturelle nationale du lac de 

Remoray couvre une surface de 330 hectares sur deux communes du Doubs (25) : 

Labergement-Sainte-Marie et Remoray-Boujeons. Elle regroupe des milieux naturels 

prestigieux autour du lac ®ponyme (99 ha), des marais oligotrophes (bas-marais) ¨ 

eutrophes (phragmitaies, cariaies, m®gaphorbiaiesé), des tourbi¯res alcalines ou 

acides (haut-marais), des prairies humides ¨ m®sophiles, et une h°traie sapini¯re 

class®e en r®serve biologique dirig®e (RBD) depuis 1975 et d®sormais r®serve 

biologique int®grale (RBI de la GrandõC¹te) depuis 2017. Cette RBI est g®r®e par 

lõOffice National des For°ts (ONF).  

Cette diversit® biologique a pouss® lõassociation gestionnaire vers un haut degr® 

de connaissance naturaliste (inventaires pr®cis), avec fin 2024 plus de 7500 

esp¯ces v®g®tales et animales recens®es. La r®serve naturelle figure parmi les lieux 

franais les mieux ®tudi®s et les plus riches, regroup®s en France dans les IGB 

(Inventaires G®n®raux de la Biodiversit®). 

Malgr® cette richesse et les efforts mis en place depuis 30 ans au profit exclusif de 

la biodiversit®, lõassociation gestionnaire ne peut quõobserver, impuissante, 

lõ®rosion in®luctable de ce patrimoine essentiel et si fragile. Au lac de Remoray, 

malgr® la beaut® paysag¯re insolente toujours pr®sente, le prestigieux d®cor se 

vide inexorablement de sa richesse : la vie et les esp¯ces disparaissent ! 

 

Structur®e en 1985, lõassociation des amis de la r®serve naturelle du lac de 

Remoray a en charge ce site prot®g® pour le compte de lõ£tat. Elle coordonne 

toutes les actions et financements sur cet espace prot®g®, ¨ travers ses plans de 

gestion successifs. 2024 est lõavant-derni¯re ann®e du 4¯me plan de gestion (2016 / 

2025), document qui sera ®valu® en 2025. 

Elle sõappuie sur le financement annuel de la DREAL Bourgogne Franche-Comt® 

(cr®dits nationaux r®serves naturelles) qui a financ® en 2024 2,5 ®quivalents temps 

plein (1 poste de Conservateur, 2 charg®s de mission scientifiques ¨ mi-temps, et 

un mi-temps dõAnimateur Education ¨ lõEnvironnement (Maison de la R®serve). 

 

 

tƘƻǘƻ мΥ ±ǳŜ ŘŜǇǳƛǎ ƭŜ ōŜƭǾŞŘŝǊŜ ŘŜǎ ŘŜǳȄ ƭŀŎǎ ƭŜ мс ƻŎǘƻōǊŜ нлнп 
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Carte de la r®serve naturelle 

du Lac de Remoray 
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M®t®orologie 2024 
 

 

 

 

Janvier : Premi¯re semaine perturb®e et douce, ®pisode neigeux du 6 au 10 (30 

cm de neige), puis p®riode froide du 11 au 16 avec des nuits proches de ð 15ÁC 

(gel de 60 % du lac). R®chauffement d¯s le 17 provoquant le d®gel du lac, et fin 

de mois plut¹t douce. 

Pluviom®trie ¨ Malbuisson : 139 mm 

 

F®vrier : Mois remarquablement doux (12 ÁC le 4 f®vrier) avec plusieurs ®pisodes 

pluvieux et absence de neige. 

Pluviom®trie : 65 mm 

 

Mars : Couvert et frais jusquõau 22 mars, journ®e tr¯s chaude (18 Á C). Petite p®riode 

fra´che et neigeuse du 23 au 27, avant fin de mois plus douce. 

Pluviom®trie : 86 mm 

 

Avril : Premi¯re quinzaine variable alternant passages pluvieux et belles journ®es ¨ 

plus de 20Á C. Du 16 au 26 avril, longue p®riode hivernale. R®chauffement pluvieux 

en fin de mois. 

Pluviom®trie : 131 mm 

 

Mai : mois frais et pluvieux. Rares belles journ®es sans chaleur. 

Pluviom®trie : 174 mm 

 

Juin : mois perturb®, frais, avec peu de p®riodes dõensoleillement. 

Pluviom®trie : 84 mm 

 

Juillet : perturb® et frais jusquõau 8 juillet. Belle p®riode ensuite jusquõ¨ la fin du mois 

avec passages pluvieux les 12 et 21/22 juillet. 

Pluviom®trie : 100 mm 

 

Ao¾t : mois globalement ensoleill® avec quelques journ®es chaudes (maximum de 

28Á C), mais non caniculaires. Quelques ®pisodes orageux, notamment le 24 (46 

mm), provoquant des inondations. 

Pluviom®trie : 91 mm 

 

Septembre : premi¯re quinzaine perturb®e, pluvieuse et fra´che.  P®riode de beau 

temps du 14 au 25, avant une fin de mois ¨ nouveau arros®e. 

Pluviom®trie : 168 mm 

 

Octobre : mois globalement tr¯s pluvieux avec quelques belles journ®es 

dõautomne. 

Pluviom®trie : 159 mm 

 

Novembre : mois globalement beau avec peu de perturbations, sauf du 19 au 23 

(75 mm). 

Pluviom®trie : 91 mm 

 

D®cembre : premi¯re semaine pluvieuse, seconde fra´che. Premier ®pisode 

neigeux le 20 d®cembre, suivi de pluie le 22, puis dõun second ®pisode neigeux 

cons®quent (50 cm de neige) les 23 et 24. Fin de mois ensoleill®e et froide, avec 

gel®es n®gatives nocturnes entre ð 10 et ð 15Á C. 

Pluviom®trie : 167 mm 
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Bilan 2024 : ann®e globalement perturb®e, sans extr°mes thermiques (ni grands 

froids ni p®riode caniculaire). Globalement bien arros®e, provoquant des fauches 

assez tardives.  
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Enjeu Lac  

Objectif ¨ long terme (OLT) 1 : 

Renforcement des connaissances du lac 

(lac sentinelle) 

SE 1 : Suivi des param¯tres physico-chimiques du lac 

Lõ®quipe de la r®serve naturelle a ®t® invit®e par Laurent Millet, H®l¯ne Masclaux 

et Val®rie Verneaux du Laboratoire Chrono-Environnement ̈ une r®union de 

pr®sentation du futur Groupement dõint®r°t Scientifique (GIS) concernant les plans 

dõeau de lõArc jurassien qui sõest d®roul®e dans les locaux du Parc naturel r®gional 

du Haut-Jura ¨ Lajoux le 5 d®cembre. Lõobjectif de ce GIS est de regrouper 

lõensemble des structures gestionnaires de plans dõeau afin de mieux les conna´tre 

et les comprendre pour r®aliser une gestion durable. Cõest la F®d®ration de P°che 

du Jura qui a ®t® choisie pour assurer lõanimation de ce groupement.  

 

2025 devrait voir se structurer le GIS avec les signatures de conventions avec 

lõensemble des structures int®ress®es par cette d®marche.  

 

SE 2 : Suivi spatial des flux de nutriments au niveau des aff®rences 

du lac  

9ǘǳŘŜ ŘŜ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŎƘƛƳƛǉǳŜ ŘŜǎ ŀƉǳŜƴǘǎ Řǳ ƭŀŎ ŘŜ wŜƳƻǊŀȅ Ŝǘ ŘŜǎ 

ƅǳȄ ŘŜ ƳŀǝŝǊŜǎ ƻǊƎŀƴƛǉǳŜǎ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ŘŜ ƴǳǘǊƛƳŜƴǘǎ ǉǳΩƛƭǎ ŀǇǇƻǊǘŜƴǘ 

ŀǳ Ǉƭŀƴ ŘΩŜŀǳ  

 

 

Comme annonc® dans le bilan des activit®s 2023, le Fonds vert a permis le 

financement de cette ®tude ambitieuse, initialement programm®e en 2021 mais 

nõayant pu sõorganiser par faute de financements.  

 

 tƘȅǎƛŎƻπŎƘƛƳƛŜ όCǊŀƴœƻƛǎ 5ŜƎƛƻǊƎƛύ Υ 

Coordonn®s par le Bureau dõ®tudes T®l®os Suisse, les pr®l¯vements dans les cours 

dõeau ont d®marr® le 27 f®vrier 2024, r®alis®s par lõAssociation gestionnaire de la 

r®serve naturelle.  Lõ®tude vise ¨ appr®cier lõ®volution de la qualit® chimique des 

ruisseaux pour pouvoir pr®dire celle du plan dõeau. Dans cette optique, les 

protocoles de pr®l¯vements et dõanalyses appliqu®s en 2016-2017 sont 

actuellement reconduits sur les cours dõeau aff®rents au lac.  

 

Les concentrations et les flux de mati¯res organiques et nutrimentielles sont ainsi 

mesur®s toutes les 3 semaines ainsi quõ¨ lõoccasion de 4 crues dans lõeau de la 

partie aval du Lhaut, de la Dr®sine et du Ruisseau de Remoray. Les contre-affluents 

et ruisseaux plus modestes des Vurpilli¯res, de la Bonne Fontaine, des Petits Biefs, et 

de 2 drains mineurs sont aussi ®chantillonn®s, mais ¨ 8 reprises seulement. 

 

Sont donc planifi®s : 

- 11 pr®l¯vements (de 10 flacons) concernent 3 cours dõeau : Lhaut, Dr®sine, 

Ruisseau de Remoray. 

- 10 pr®l¯vements concernent 8 cours dõeau : trois cit®s ci-dessus + Vurpilli¯res, 

Bonne Fontaine, Petits Biefs, Ru des Biefs, Tranch®e aval. 

- 4 ®pisodes de crues sont ®galement concern®s par des pr®l¯vements sur le Lhaut, 

la Dr®sine et le Ruisseau de Remoray. 3 ont ®t® r®alis®s en 2024, le 16 mai, le 27 

septembre et le 21 novembre. 
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Parall¯lement, les flux organiques 

et nutrimentiels particulaires 

sont analys®s sur la partie aval 

des affluents majeurs gr©ce ¨ des 

pi¯ges ¨ mati¯res en suspension pr®lev®s ¨ 

6 reprises ainsi quõ¨ lõaide de sondes 

enregistrant la turbidit® et la conductivit®. 

Les hydrocarbures aromatiques 

polycycliques (HAP) et les ®l®ments traces 

m®talliques (ETM) y sont aussi recherch®s, 

ainsi quõune centaine de pesticides. 

 

Les premiers r®sultats montrent une 

tendance ¨ la r®duction des teneurs en 

phosphore et en azote dans le ruisseau de 

Remoray. Dans la Dr®sine, les 

concentrations en ces nutriments 

apparaissent pour lõinstant similaires ¨ celles 

qui ont ®t® mesur®es entre 2016 et 2017. En 

revanche, les teneurs en nitrates mesur®es 

dans le Lhaut indiquent une nette tendance 

¨ la hausse pour la contamination azot®e. 

Enfin, dans les 3 ruisseaux, plusieurs 

observations inclinent ¨ suspecter que les 

mati¯res organiques transf®r®es au lac, si 

elles sont g®n®ralement en teneurs 

mod®r®es, ne sont que tr¯s partiellement biod®gradables. 

 

Ces r®sultats sont partiels et demandent ¨ °tre confirm®s, compl®t®s et pr®cis®s 

durant lõann®e 2025. 

 

  .ŜƴǘƘƻǎ όIŜǊǾŞ 5ŞŎƻǳǊŎƛŝǊŜύ 

Lõobjectif propos® est de r®aliser lõactualisation de lõinventaire de la macrofaune 

benthique du Lhaut, de la Dr®sine, des Vurpilli¯res, du ruisseau de Remoray et de 

la Bonne Fontaine. 

 

 Cette analyse de la composition et de la structure des peuplements de 

macroinvert®br®s benthiques sera r®alis®e en suivant le m°me protocole que celui 

d®j¨ utilis® lors des campagnes r®alis®es en 1993, 2004, 2007, 2012 et 2016. Les 

pr®l¯vements effectu®s en 2024-2025 pourront ainsi °tre compar®s aux donn®es 

ant®rieures et permettront de caract®riser la situation actuelle et 

visualiser l'®volution de la qualit® et de la biodiversit® des milieux dõeau courante 

de la r®serve naturelle du lac de Remoray. 

 

Cette approche sera particuli¯rement utile pour mesurer les effets ¨ moyen et long 

termes sur les potentiels biog¯nes aquatiques : 

¶ des restaurations morphologiques dont q b®n®fici® la partie aval des cours 

dõeau ®tudi®s,  

¶ de lõ®volution r®cente des pratiques agricoles. En effet, le protocole 

propos®, le ç Mag20 è, permet une ®valuation robuste et fiable de la 

structure quantitative des peuplements benthiques qui sont des 

int®grateurs robustes de la qualit® tant physique que chimique des milieux 

aquatiques. 

tƘƻǘƻ оΥ tǊŞƭŝǾŜƳŜƴǘǎ ŘϥŜŀǳ Řŀƴǎ ƭŜ ǊǳƛǎǎŜŀǳ ŘŜǎ ±ǳǊǇƛƭƭƛŝǊŜǎ 
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Cette m®thode est ®galement tout ¨ fait compatible 

avec le protocole IBG-DCE (Circulaire DCE 2007/22, 

Norme XP T90-333 et Norme XP T 90-388), dont les 

phases de pr®l¯vement, de tri, de d®termination et de rendu seront 

respect®es. Elle permet donc aussi de calculer lõI2M2 et les indices historiques 

de la qualit® synth®tique des bioc®noses. 

 

Deux campagnes ont ®t® r®alis®es en 2024 :  

¶ campagne printani¯re (11 juin 2024) : 4 stations aux Ruisseaux de Remoray, 

de Bonne Fontaine, du Lhaut et de la Dr®sine,  

¶ campagne d®but hiver (12 novembre 2024) sur les m°mes stations. 

 

Une campagne de d®but dõ®t® ou de fin dõ®t® (2025) reste ¨ faire sur 11 stations : 

sur le Lhaut (3 stations), la Dr®sine (3 stations), les Petits Biefs (1), le Ruisseau de 

Remoray (2), les Vurpilli¯res (1), et le Ruisseau de Bonne Fontaine (1). 

 

SE 12 : Suivi dõesp¯ces remarquables 

[ƛōŜƭƭǳƭŜǎ 

Deux journ®es de prospection des berges du lac ont ®t® r®alis®es le 28 juin et le 11 

juillet, dans le but de rechercher la Leucorrhine ¨ front blanc (Leucorrhinia 

albifrons). 14 esp¯ces dõOdonates ont ®t® recens®es sur le lac, mais aucune 

Leucorrhine nõa ®t® observ®e. Notons la pr®sence de la Libellule fauve (Libellula 

fulva) et lõAnax napolitaine (Anax parthenope), deux esp¯ces rarement observ®es 

dans la r®serve naturelle.  

Aucune Leucorrhine ¨ gros thorax (Leucorrhinia pectoralis) nõest observ®e sur la 

tourbi¯re du Crossat en 2024 malgr® plusieurs prospections. Les conditions 

climatiques ont probablement frein® la dispersion de cette esp¯ce qui ne semble 

pas se reproduire dans la r®serve naturelle (aucune preuve constat®e ¨ ce jour).  

La Leucorrhine ¨ large queue (Leucorrhinia caudalis), autre libellule rare et 

prot®g®e, a connu une vague de migration en 2023 ; de nombreux individus sont 

observ®s sur le plan dõeau de la Seigne, avec des comportements de 

reproduction. Cette ann®e, lõesp¯ce nõest pas revue, un constat plut¹t logique car 

dõapr¯s la bibliographie le cycle larvaire aquatique dure 2 ans. Une attention 

particuli¯re sera mise en ïuvre pour rechercher cet odonate patrimonial en 2025 

!  

 

Une nouvelle esp¯ce de zygopt¯re a ®t® inventori®e cette ann®e : l'Agrion d®licat 

(Ceriagrion tenellum). Son arriv®e dans la r®serve naturelle ®tait attendue car 

cette libellule est en progression ces derni¯res ann®es sur le second plateau du 

Jura (Pnr HJ, Drugeon). Deux individus ont ®t® observ®s fin juillet par Constance 

Ledru sur les mares du Crossat (restauration 2007). D'apr¯s les donn®es franc-

comtoises, cette esp¯ce semble appr®cier les secteurs tourbeux forestiers. Son 

nom vernaculaire 'Agrion d®licat' lui correspond assez bien, avec son vol l®ger et 

son corps rouge tr¯s fin. 

 

SA 1 : Travail de coordination du programme dõ®tudes 

Lõensemble des ®tudes sur le lac est coordonn® par le Conservateur de la r®serve 

naturelle, qui sõassure de la bonne tenue des op®rations (autorisations, acc¯s, 

soutien techniqueé). 
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SE 13 : Poursuite des suivis protocole 

directive-cadre sur l'eau (DCE) 

Lõ®tude de diagnostic ®cologique du lac 

de Remoray a ®t® r®alis®e en 2024 dans le 

cadre du programme de surveillance ®tabli lors de la mise en ïuvre de la 

directive cadre europ®enne sur lõeau (DCE), prescrivant une atteinte des objectifs 

environnementaux tendant vers un ç bon ®tat è ®cologique des masses dõeau en 

2027. En application de cette derni¯re, il est demand® ¨ chaque ®tat membre 

dõ®valuer lõ®tat ®cologique des masses dõeau dõorigine naturelle ou le potentiel 

®cologique des masses dõeau fortement modifi®es et artificielles. Le dernier 

diagnostic ®cologique sur le lac de Remoray a ®t® r®alis® en 2021. 

 

Lõagence de lõeau Rh¹ne M®diterran®e Corse a mandat® le bureau dõ®tudes 

GREBE pour lõacquisition de donn®es ®cologiques sur un certain nombre de masses 

dõeau de plans dõeau (MEPE) de plus de 50 hectares du nord du bassin Rh¹ne-

M®diterran®e.  

Quatre campagnes de mesures sont r®alis®es au cours de lõann®e : 

¶ campagne 1 : le 13/03/24, correspondant ¨ la p®riode de brassage et 

dõhomothermie des eaux ; 

¶ campagne 2 : le 29/05/24, correspondant au d®but de lq p®riode de 

stratification thermique ; 

¶ campagne 3 : le 24/07/24, correspondant ¨ la p®riode estivale ; 

¶ campagne 4 : le 18/09/23, correspondant ¨ la fin de la p®riode de 

production v®g®tale et ¨ la p®riode de stratification maximale du plan 

dõeau, avant le refroidissement de la masse dõeau. 

 

Lõensemble du protocole est disponible sur demande aupr¯s de Arnaud Olivetto 

(BE GREBE) . 

 

Concernant la physico-chimie, les premiers ®l®ments de comparaison sur les profils 

de physico-chimie ne montrent pas dõ®volution en termes de temp®rature, pH, 

conductivit® et oxyg®nation au sein de la colonne dõeau par campagne par 

rapport au suivi de 2021. Nous retrouvons notamment : 

¶ une conductivit® autour de 350 ÕS/cm relativement homog¯ne toute 

lõann®e au sein de la masse dõeau ; 

¶ une stratification thermique marqu®e d¯s la campagne 2 (29 mai) ; 

¶ et une d®soxyg®nation des couches profondes d¯s cette m°me 

campagne ; 

¶ une saturation en oxyg¯ne de lõeau des derniers m¯tres quasi nulle en juillet 

et septembre; 

¶ une faible production phytoplanctonique ¨ la vue des mesures de 

chlorophylle a dans la colonne dõeau. 

Les s®diments pr®lev®s en 2024 pr®sentaient les m°mes aspect, couleur et texture 

que ceux pr®lev®s en 2021. 

 

Pour les compartiments biologiques, le bureau dõ®tudes nõa pas encore exploit® 

les analyses, mais note sous la tourbi¯re du Crossat le d®veloppement de 

N®nuphars blancs (Nymphaea alba) sur un haut-fond jusque-l¨ d®pourvu de 

v®g®tation.  
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SE 15 : Prospections arch®ologiques 

IƛǎǘƻƛǊŜ ŘŜǎ ȊƻƴŜǎ ǇŀƭǳǎǘǊŜǎ Ŝǘ ǇŀƭŞƻƎŞƻƎǊŀǇƘƛŜ Řǳ ƭŀŎ ŘŜ wŜƳƻǊŀȅ ŀǳ bŞƻƭƛǘƘƛǉǳŜ 

ό±ƛƴŎŜƴǘ .ƛŎƘŜǘύ 

Les s®diments de la tourbi¯re du Crossat ¨ Remoray et les s®diments profonds du 

lac de Saint-Point, pr®lev®s et ®tudi®s respectivement en 1993 et 2008 (Cupillard et 

al., 1994 ; Leroux et al., 2008 ; Leroux, 2010 ; Murgia, 2011, Richard et al., 2022), 

contiennent des indices polliniques qui traduisent le d®veloppement des premi¯res 

cultures c®r®ali¯res dans le val de Saint-Point d¯s le n®olithique ancien, vers 5450 

ans avant notre ¯re. Ces indices dõanthropisation pr®coces et t®nus, li®s ¨ 

lõ®mergence des pratiques agricoles et la pr®sence des premiers agriculteurs dans 

la haute-cha´ne du Jura, peuvent °tre rapproch®s de la r®cente d®couverte de 

niveaux arch®ologiques contemporains dans un abri sous-roche sur la commune 

de Remoray-Boujeons (Houmard et al., 2023). Quelques d®couvertes dõobjets isol®s 

tels quõune lame de hache polie ¨ Malpas, un poinon en os ¨ Saint-Point, ou 

encore des pieux de bois entre les lacs de Saint-Point et Remoray (Cupillard, 2010), 

attestent ®galement dõune pr®sence humaine sur ce secteur du Haut-Doubs ¨ la 

m°me ®poque. 

 

Alors que les occupations n®olithiques sont fr®quentes autour des lacs de plus 

basse altitude au N®olithique (par ex. Clairvaux et Chalain pour le versant franais ; 

Neuch©tel pour le versant suisse) et caract®ris®es par la pr®sence de villages 

palafittiques (autour des lacs), aucune d®couverte identique nõa jusquõ¨ pr®sent 

®t® faite autour des lacs de la haute vall®e du Doubs et cette particularit® 

interroge les pr®historiens. 

 

Les marais littoraux du lac de Remoray (les Vurpilli¯res et le Crossat au sud, les 

Valli¯res au nord), offrent des conditions a priori favorables pour lõinstallation de 

communaut®s n®olithiques et la conservation dõ®ventuels vestiges associ®s mais 

aucun des sondages qui y ont ®t® r®alis®s jusquõ¨ pr®sent nõa ®t® ®tudi® sous le 

spectre de lõarch®ologie. Pour pallier cette carence, un projet dõ®tude a ®t® 

engag® en 2024 dans le cadre dõun dipl¹me de Master 2 de lõUniversit® de Paris I 

- Panth®on Sorbonne, avec lõappui du laboratoire CNRS Chrono-environnement 

de lõuniversit® de Franche-Comt®. Une s®rie de 6 carottages ont ®t® r®alis®s en 

novembre 2024 ¨ proximit® de la limite marais / lac dans les zones palustres nord 

et sud. Parall¯lement, un travail de compilation de donn®es anciennes est en 

cours : collecte des donn®es de sondage, relocalisations spatiale et altim®trique, 

tƘƻǘƻ пΥ [Ŝ ƭŀŎ ŘŜ wŜƳƻǊŀȅ ǾŜǊǎ ƭŀ ǘƻǳǊōƛŝǊŜ Řǳ /Ǌƻǎǎŀǘ 
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harmonisation et standardisation des descriptions 

stratigraphiques, interpr®tations chronologiques sur la 

base des analyses palynologiques et des datations 

radiocarbone disponibles. 

 

Ce travail permettra de disposer dõun premier atlas stratigraphique des 

s®quences s®dimentaires littorales et palustres autour du lac de Remoray et 

dõillustrer les ®ventuelles carences de connaissances afin dõorienter la r®alisation 

de futurs carottages, en particulier dans la zone palustre m®ridionale. A terme 

lõanalyse stratigraphique des zones palustres permettra de reconstituer la 

g®ographie des espaces lacustres au n®olithique et de d®finir la dynamique de 

formation du marais des Vurpilli¯res, de la tourbi¯re du Crossat et du marais entre 

les lacs de Remoray et de Saint-Point. La reconstitution du littoral de Remoray au 

N®olithique permettra de d®finir les secteurs dôint®r°t pour la recherche 

arch®ologique et dõenvisager lõhistoire et la chronologie de la fermeture palustre 

entre les lacs de Saint-Point et Remoray. 

 

SE 14 : Recherche et cartographie du bassin hydro-g®ologique du 

lac de Remoray 

9ƭŀōƻǊŀǝƻƴ ŘΩǳƴŜ ŎŀǊǘƻƎǊŀǇƘƛŜ ƎŞƻƭƻƎƛǉǳŜ ǘǊƛπŘƛƳŜƴǎƛƻƴƴŜƭƭŜ Ŝǘ ǊŞǾƛǎƛƻƴ ŘŜǎ ƭƛƳƛǘŜǎ Řǳ 

ōŀǎǎƛƴ ŘΩŀƭƛƳŜƴǘŀǝƻƴ ƘȅŘǊƻƎŞƻƭƻƎƛǉǳŜ Řǳ ƭŀŎ ŘŜ wŜƳƻǊŀȅ ό±ƛƴŎŜƴǘ .ƛŎƘŜǘύ 

Le bassin dõalimentation du lac de Remoray, responsable du d®bit des sources et 

des cours dõeau qui alimentent le lac mais aussi des apports en contaminants qui 

perturbent sa qualit® et son fonctionnement ®cologique, a jusquõ¨ pr®sent ®t® 

d®limit® ¨ lõouest par le d®crochement g®ologique de Mouthe dont le trac® se 

situe un peu ¨ lõest des villages de Rondefontaine et des Pontets. Cette vaste faille 

orient®e nord-sud (Figure 2) qui incise la topographie entre Mouthe et le secteur 

de Combe Noire sur le Laveron, est habituellement consid®r®e comme un drain 

des eaux souterraines vers les aquif¯res profonds du relief jurassien susceptibles 

dõalimenter les sources de lõAin. Dans ces conditions, le bassin dõalimentation du 

lac sõ®tend grosso modo entre le versant de la vall®e du Doubs qui comprend la 

source et le ruisseau du Lhaut au sud, la cr°te du Laveron au nord, et le 

d®crochement de Mouthe ¨ lôouest. Cette d®limitation int¯gre le flanc sud de 

lõanticlinal jurassique du Laveron, le synclinal cr®tac® de Remoray-Boujeons, le 

relief anticlinal jurassique de Maison-du-Bois et le flanc septentrional du synclinal 

de la vall®e du Doubs mais exclut le val synclinal des Pontets / le Crouzet situ® ¨ 

lõouest du d®crochement de Mouthe. Le bassin ainsi d®limit® repr®sente une 

surface dõenviron 27 km2 (Degiorgi et al., 2018 ; Tissot et al., 2015).  

tƘƻǘƻ рΥ ŎŀǊƻǧŀƎŜ Ŝǘ ǊŜƭŜǾŞ ǎǘǊŀǝƎǊŀǇƘƛǉǳŜ ŀǳ ōƻǊŘ ŘŜ ƭŀ ǘƻǳǊōƛŝǊŜ Řǳ /ǊƻǎǎŀǘΣ ƴƻǾŜƳōǊŜ нлнп όϭ ±Φ 
.ƛŎƘŜǘύ 
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Dans ce contexte, les bilans hydrologiques et les 

analyses hydro-chimiques r®alis®s r®cemment dans 

le cadre des travaux de master de Maeva Claveau 

(encadrement C. Bertrand et F. Degiorgi), ont apport® un ®clairage 

nouveau. Cette ®tude a en effet montr® un d®bit hydrique exc®dentaire 

dans le sous-bassin du Lhaut et une min®ralisation des eaux susceptible de traduire 

des ®coulements souterrains issus des calcaires du Cr®tac® avant de se m®langer 

avec les eaux qui circulent dans les terrains du Jurassique sup®rieur (Claveau, 

2023).  

Cette situation in®dite impose de r®viser le p®rim¯tre du bassin dõalimentation du 

lac et propose son extension sur le val cr®tac® des Pontets / le Crouzet, au-del¨ de 

la faille de Mouthe. Une telle hypoth¯se avait d®j¨ ®t® envisag®e par E. Fournier 

en 1926 qui justifiait cette possibilit® par le d®nivel® existant entre le secteur des 

Pontets / Reculfoz et lac, et la possibilit® que le transfert des eaux souterraines 

sõeffectue via les terrains du Cr®tac® du val de Remoray-Boujeons (Fournier, 1926). 

Dans les ann®es 1970, une coloration artificielle des eaux souterraines ¨ partir dõune 

perte du val des Pontets avait montr® une restitution du colorant vers les sources 

des Valli¯res et valid® lõhypoth¯se de Fournier, mais cette exp®rience non publi®e 

®tait rest®e sans suite.  

 

Dans la perspective de v®rifier la r®alit® des circulations souterraines de part et 

autre du d®crochement de Mouthe, et lõextension du bassin dõalimentation du lac 

au val des Pontets / Le Crouzet, un multitraage a ®t® r®alis® durant lõhiver 2023-

2024 avec un premier point dõinjection ¨ Reculfoz et un second ¨ Rondefontaine 

(r®alisation C. Bertrand et les ®tudiants du master QuEST, Universit® de Franche-

Comt®). Le traceur inject® ¨ Reculfoz nõa pas ®t® retrouv® tandis que celui inject® 

¨ Rondefontaine a ®t® restitu® dans le cours du Lhaut. Cette nouvelle coloration 

confirme le transfert des eaux souterraines ¨ travers le d®crochement de Mouthe 

en direction des sources et des cours dõeau qui alimentent le lac de Remoray. Afin 

de renforcer cette observation et de pr®ciser les modalit®s de ces transferts, un 

second traage est actuellement en cours depuis les Pontets afin de r®it®rer la 

coloration des ann®es 1970.  

Parall¯lement aux op®rations de traage, lõ®laboration dõun mod¯le g®ologique 

3D du secteur concern® doit °tre r®alis®e pour d®terminer la nature et la 

g®om®trie des interconnexions hydrog®ologiques ¨ travers le d®crochement de 

Mouthe depuis le val des Pontets / Le Crouzet vers le lac. Ce mod¯le est r®alis® par 

les ®tudiants du Master 1 G®oressources, g®orisques, g®otechnique de lõUniversit® 

de Franche-Comt®. Pr¯s de 450 points dõobservations g®ologiques ont ®t® relev®s 

dans la zone dõ®tude en septembre 2024 (Figure 2), comportant pour chaque 

point une description lithologique et une analyse structurale d®taill®e (pendage et 

fracturation). Ces observations compil®es sous SIG vont permettre dõ®laborer une 

carte g®ologique au 1/5 000e et dõ®tablir un mod¯le g®om®trique 3D r®aliste des 

structures g®ologiques. Cette cartographie permettra une simulation num®rique 

des ®coulements souterrains. 
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La restitution de cette ®tude, attendue dans le 

courant de lõann®e 2025, devrait permettre de r®viser 

le p®rim¯tre du bassin dõalimentation du lac de 

Remoray, incluant sa probable extension au 

secteur des villages de Rondefontaine, les Pontets, Reculfoz voire le 

Crouzet. Pr¯s dõune dizaine de kilom¯tres carr®s pourraient venir sõajouter ¨ 

la surface du bassin telle quõon la d®limite actuellement, impliquant quatre 

nouvelles communes dans la probl®matique ®cologique du lac de Remoray.  

 

¢ǊŀœŀƎŜǎ ƘȅŘǊƻ ƎŞƻƭƻƎƛǉǳŜǎ ό/ŀǘƘŜǊƛƴŜ .ŜǊǘǊŀƴŘΣ /ƘǊƻƴƻπ9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘύ 

Cette ®tude fait suite aux travaux de Maeva Claveau (2023) 

qui avait pour but de d®limiter le bassin hydrog®ologique du 

lac de Remoray, pour comprendre les liens entre les masses 

dõeau souterraine et les eaux de surface. Un focus ®tait apport® sur lõorigine des 

d®bits du Lhaut. Cette ®tude, coupl®e g®ologique et hydrochimique, a dans un 

premier temps identifi® une contribution dõeau souterraine provenant du bassin 

ferm® ¨ l'ouest de la faille de Mouthe, alors que celle-ci a longtemps ®t® 

consid®r®e comme une barri¯re hydraulique. Un traage artificiel a ®t® r®alis® par 

les ®tudiants du master QuEST en novembre 2023 avec une double injection dõune 

part de fluoresc®ine dans une doline situ®e sur la commune de Reculfoz et dõautre 

part de sulforhodamine B dans une doline situ®e sur la commune de 

Rondefontaine. La restitution de la sulforhodamine B a ®t® observ®e plus de 40 jours 

plus tard dans le Lhaut, en amont du Pont du Lhaut. 

 

Par ailleurs, des traages artificiels r®alis®s par Monsieur Ars¯ne L®toublon en 1970 

avaient ®t® r®alis®s avec injection de fluoresc®ine dans une doline situ®e sur la 

commune des Pontets, avec une restitution aux Vurpillīres au bout de quelques 

jours. Cette information reste tr¯s qualitative sans restitution de cette exp®rience 

dans un ®crit. Cette connexion est dõimportance, si lõon veut bien comprendre les 

liens entre eau de surface et eaux souterraines, tant en volume redistribu® quõen 

qualit®, avec un enjeu capital pour le lac de Remoray. 

CƛƎǳǊŜ нΥ wŞǇŀǊǝǝƻƴ ŘŜǎ Ǉƻƛƴǘǎ ŘŜ ǊŜƭŜǾŞǎ ƎŞƻƭƻƎƛǉǳŜǎ ǊŞŀƭƛǎŞǎ Ŝƴ ǎŜǇǘŜƳōǊŜ нлнп Řŀƴǎ ƭŜ ōŀǎǎƛƴ 
ŘΩŀƭƛƳŜƴǘŀǝƻƴ Řǳ ƭŀŎ ŘŜ wŜƳƻǊŀȅΦ 
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Cette connexion a ®t® test®e en 2024 par injection de 

fluoresc®ine dans la doline investigu®e par Ars¯ne 

L®toublon, en compl®ment dõune injection de 

sulforhodamine B sur la m°me doline de Rondefontaine en 2023, dans 

le but dõaffiner les r®sultats obtenus. 

Concr¯tement, le 5 d®cembre il a ®t® inject® 5kg de fluoresc®ine dans une doline 

situ®e sur la commune des Pontets et 5kg de sulforhodamine B dans une doline 

situ®e sur la commune de Rondefontaine (Figure 3).  

Ce suivi est r®alis® ¨ partir de fluocapteurs (petits sachets contenant du charbon 

actif). Ces fluocapteurs ont ®t® plac®s sur le ruisseau des Vurpilli¯res (FC 1-7), le 

ruisseau du Lhaut (FC8) le ruisseau de la Dr®sine (FC 9-11). La carte est incompl¯te 

et sera r®actualis®e sous peu. Il manque la localisation des points de suivi sur le 

Lhaut. Les fluocapteurs ont ®t® plac®s avant lõinjection pour sõassurer que 

lõenregistrement effectu® est bien celui du traage inject® lors de cette 

exp®rience. Ils ont ®t® chang®s le jour de lõinjection. Le suivi se fait ensuite ¨ un pas 

de temps hebdomadaire et il est assur® par les ®tudiants de la promotion M2 2024-

2025 du master QuESTt. 

 

En compl®ment de ce suivi par fluocapteurs, des fluorim¯tres de terrain (GGun) 

ont ®t® plac®s en trois points strat®giques : sur la confluence de toutes les sources 

formant le ruisseau des Vurpillīres (FM1), sur le Lhaut au niveau du pont du Lhaut 

(FM2) et au niveau de la source karstique du Brey (FM3).  

Ces appareils enregistrent en continu, toutes les 15 minutes, un spectre 

dõ®mission/excitation en mV propre ¨ chaque colorant. Ce signal est ensuite 

converti en concentration selon une courbe dõ®talonnage pour chaque colorant 

effectu®e au laboratoire avant lõinjection. 

 

  

CƛƎǳǊŜ оΥ [ƻŎŀƭƛǎŀǝƻƴ ŘŜǎ Ǉƻƛƴǘǎ ŘΩƛƴƧŜŎǝƻƴǎ ŘŜǎ ǘǊŀŎŜǳǊǎ ƅǳƻǊŜǎŎŜƴǘǎ ƛƴƧŜŎǘŞǎ ƭŜ р ŘŞŎŜƳōǊŜ нлнп  
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.ŀǘƘȅƳŞǘǊƛŜ ƭŀŎǳǎǘǊŜ Ł ƘŀǳǘŜ ǊŞǎƻƭǳǝƻƴ 

Coordonn®e par le Pnr du Haut-Jura, la bathym®trie 

lacustre ¨ haute r®solution a ®t® r®alis®e en 2023 sur 

8 lacs jurassiens (dont Illay, Narlay, Bonlieu, 

lõAbbaye, les Rousses, les Mortes et Bellefontaine). Le bureau dõ®tudes 

lyonnais Bathys a ®t® choisi pour ce travail. 

Le relev® bathym®trique multifaisceaux haute r®solution du lac de Remoray a ®t® 

r®alis® en fin dõautomne 2023 et la r®alisation de profils sismiques le 16 octobre 

2024. A ce jour, le rapport complet ne nous est pas encore parvenu, mais la carte 

ci-dessous pr®sente une cartographie des fonds sans surprise (Figure 4). 

tƘƻǘƻ с Υ wŞŀƭƛǎŀǝƻƴǎ ŘŜ ǇǊƻŬƭǎ ǎƛǎƳƛǉǳŜǎ ƭŜ мс ƻŎǘƻōǊŜ нлнп 

CƛƎǳǊŜ пΥ /ŀǊǘŜ ōŀǘƘȅƳŞǘǊƛǉǳŜ Řǳ ƭŀŎ ŘŜ wŜƳƻǊŀȅ Ŝƴ нлнп 
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Objectif ¨ long terme (OLT) 2 : 

Am®lioration de la 

fonctionnalit® et de la qualit® 

du lac 

SE 19 : Suivi piscicole  

Le lac de Remoray a ®t® 

®chantillonn® ¨ lõaide de filets 

(protocole CEN 14757) par 

lõOffice franais de la 

biodiversit® (coordination 

Sylvain Besson) du 7 au 10 

octobre 2024. Notre association 

a apport® son appui, 

notamment lors des s®ances de 

d®m°lage des filets. 

 

La diversit® sp®cifique pr®sente 

7 esp¯ces de poissons (Brochet, 

Chevesne, Cor®gone, Gardon, 

Perche, Rotengle et Tanche) et 

une esp¯ce dõ®crevisse 

(Ecrevisse am®ricaine, exotique). 

 

Nette domination num®rique de la perche par rapport aux autres esp¯ces 

(notamment des classes de taille 80-90 mm). Pour les biomasses, le cor®gone 

repr®sente 51% de la biomasse ®chantillonn®e sur le lac. La biomasse du cor®gone 

a augment® par rapport aux pr®c®dents ®chantillonnages. Par contre, les classes 

d'©ge sont d®s®quilibr®es avec un d®ficit de juv®niles ! A surveiller lors des 

prochaines campagnes 

 

Les r®sultats sont assez comparables sur les 3 campagnes dõ®chantillonnage. On 

notera une l®g¯re augmentation des biomasses captur®es, expliqu®e notamment 

par lõaugmentation continue des rendements pond®raux de cor®gones captur®s. 

Lõabsence de poissons en-dessous de 20 m¯tres traduit une d®soxyg®nation du 

tiers inf®rieur du lac. Cette tendance, observ®e dans de nombreux lacs jurassiens 

en fin de stratification estivale, est ¨ corr®ler avec les analyses physico-chimiques 

de la qualit® des eaux du lac (Figure 5 et 6).  

 

 

CƛƎǳǊŜ р Υ 5ƛŀƎǊŀƳƳŜ ŘŜ ǊŞǇŀǊǝǝƻƴ ŘŜǎ ŀōƻƴŘŀƴŎŜǎ ƴǳƳŞǊƛǉǳŜǎ Ŝǘ ǇƻƴŘŞǊŀƭŜǎ Řǳ ǇŜǳǇƭŜƳŜƴǘ ǇƛǎŎƛŎƻƭŜ Řǳ ƭŀŎ ŘŜ wŜƳƻǊŀȅ 

tƘƻǘƻ тΥ 5ŞƳşƭŀƎŜ ŘŜǎ ŬƭŜǘǎπ όtƘƻǘƻ Υ {ŞōŀǎǝŜƴ [ŀƳȅπhC.ύ 
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SA 6 : Bilan du GIEE qualit® des eaux  

Cette rubrique ®tait inscrite dans le plan de gestion de la r®serve 

naturelle dans lõenjeu Prairies agricoles. Compte tenu de son 

®volution, il nous semble pr®f®rable de lõint®grer d®sormais au sein 

de lõenjeu Lac.  

Le bilan suivant est ®crit par Antoine Vernerey (responsable du GIEE ¨ la Fruitīre 

des lacs) et Didier Tourenne (Ing®nieur agronome ¨ la Chambre dõAgriculture du 

Doubs -Territoire de Belfort) 

 

Nous sommes arriv®s en 2024 au terme de notre GIEE. En effet, sa cr®ation date de 

2019 et un GIEE a une dur®e de vie limit®e ¨ 5 ans. 

On peut ainsi tirer un bilan du GIEE, ce qui a ®t® fait, ce que a nous a apport® :  

¶ Des formations sur la fertilisation, le fonctionnement de nos sols, les transferts 

possibles du phosphoreé 

¶ Une remise à jour ou une création pour certain s des plans dõ®pandages 

des exploitations.  

¶ Des enquêtes auprès des agriculteurs sur leur pratique de déparasitage des 

animaux.  

¶ Un travail approfondi et d®taill® par la chambre dõagriculture a ®t® r®alis® 

sur les pratiques de fertilisation minérale et organique, détaillées à la 

parcelle. Des bilans par 2 fois ont été présentés aux agriculteurs avec une 

mise en commun des résultats de chacun. Ainsi une carte des risques a été 

distribuée à chaque agriculteur. Ces bilans se sont faits sur les années 2020 

/ 2021 / 2022.  

¶ Un bilan carbone de niveau 1 par exploitation (hors financement GIEE)  

¶ De nombreuses analyses dõherbe et dõeffluents ont ®t® r®alis®es afin dõ°tre 

plus précis sur la qualité de nos effluents et leur effet sur les plantes.  

¶ Un essai agronomique sur une parcelle dõun ®leveur a ®t® cr®ée  pour 

montrer lõimpact des pratiques sur la production dõherbe. 

 

Il est difficile aujourdõhui de tirer des conclusions. Ce qui est s¾r, par la bonne 

participation des ®leveurs, cõest que le GIEE a fait prendre conscience que 

certaines pratiques ®taient ¨ risque. Il est cette fois de la responsabilit® de chacun 

de modifier certaines pratiques afin de limiter lõimpact de lõagriculture sur le milieu. 

Globalement en 5 ans, nous avons pu remarquer une ®volution favorable dans le 

groupe : meilleure valorisation des effluents (dates et localisation des apports), 

diminution des engrais de synth¯se. Sera-t-elle durable et suffisante pour am®liorer 

CƛƎǳǊŜ сΥ IƛǎǘƻƎǊŀƳƳŜ ŎƻƳǇŀǊŀǝŦ ŘŜǎ ŀōƻƴŘŀƴŎŜǎ Ŝǘ ŘŜǎ ōƛƻƳŀǎǎŜǎ ƭƻǊǎ ŘŜǎ о ŎŀƳǇŀƎƴŜǎ ŘϥŞŎƘŀƴǝƭƭƻƴƴŀƎŜ 
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les choses ? Dans tous les cas ce GIEE aura eu son 

utilit®. Pour la suite une partie des agriculteurs 

souhaitent continuer la r®flexion ¨ travers des 

formations de groupe dans le m°me esprit que ce 

qui sõest produit ces 5 ann®es. Nous souhaitons ®galement poursuivre 

les ®changes avec les scientifiques sur le sujet de notre environnement qui 

nous concerne tous. 

 

 SE 22 : Suivi avifaune hivernale 

Les comptages hivernaux sont r®alis®s par lõ®quipe. 19 esp¯ces ont ®t® recens®es 

lors de cet hiver 2023/2024, diversit® int®ressante sans °tre exceptionnelle.  

 La pr®sence d®sormais r®guli¯re du Canard chipeau (Mareca strepera) et de la 

Sarcelle dõhiver (Anas crecca) est ¨ noter. Chez les Ard®idae, la pr®sence de la 

Grande aigrette (Ardea alba) est de plus en plus marqu®e, notamment en f®vrier 

avec un groupe important de 34 oiseaux au marais.  

 Par contre, il faut noter lõabsence du Garrot ¨ ïil dõor (Bucephala clangula), de 

la Sarcelle dõ®t® (Spatula querquedula) (g®n®ralement not®e en mars, lors de sa 

migration pr®nuptiale), ou du Harle piette (Mergellus albellus), plus rarement 

observ® dans le pass®. La baisse des Cygnes tubercul®s (Cygnus olor) se confirme, 

avec deux seuls oiseaux d®sormais recens®s (pour information de comparaison, un 

maximum de 27 cygnes ®taient observ®s le 14 f®vrier 2000 sur le lac de Remoray ).  

 

 

  

CƛƎǳǊŜ т Υ wŞǎǳƭǘŀǘǎ ŘŜǎ ŎƻƳǇǘŀƎŜǎ ƘƛǾŜǊƴŀǳȄ ŘŜǎ ƻƛǎŜŀǳȄ ŘϥŜŀǳ ǎǳǊ ƭŜ [ŀŎ ŘŜ wŜƳƻǊŀȅ π ƘƛǾŜǊ нлноκнлнп 
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Enjeu : Zones humides 

Objectif ¨ long terme (OLT) 3 : Maintenir ou 

retrouver la fonctionnalit® de lõ®cosyst¯me 

SE 25 : Suivi de la qualit® des aff®rences du lac 

Se r®f®rer ¨ lõaction SE.2 page 9.  

SE26 : Suivi des truites de lac 

La truite de lac est une autre forme ®cologique de la truite fario commune de nos 

rivi¯res, sorte de ç sous esp¯ce è (tout comme la truite de mer). Leur morphologie 

a chang® pour sõadapter ¨ leurs nouvelles conditions de vie en milieu lacustre. Tous 

les automnes, elles remontent les affluents des lacs pour frayer. Deux prospections 

nocturnes ont ®t® r®alis®es dans lõautomne 2024 sur le Lhaut. Aucune truite lacustre 

nõest observ®e dans les fosses o½ elles stationnent habituellement. Cette esp¯ce 

aux fortes exigences ®cologiques, embl®matique des grands lacs de montagne, 

reste toujours tr¯s rare et menac®e dans la r®serve naturelle. La derni¯re 

observation date du 26 octobre 2022 (un imposant g®niteur de plus de 80cm). Un 

effort de prospection plus important sera pr®vu en 2025.  

 

SA 4 : Sablage de la route communale 

Le sablage de cette route, surplombant les sources des Vurpilli¯res est toujours 

dõactualit® avec la nouvelle sableuse acquise en septembre 2023. La commune 

de Remoray-Boujeons peut m°me certains jours fermer cette route dangereuse en 

hiver. Rappelons que lõusage du sel serait tr¯s probl®matique pour les cours dõeau 

situ®s ¨ proximit®. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

tƘƻǘƻ у Υ wƻǳǘŜ ŎƻƳƳǳƴŀƭŜ ƳŜƴŀƴǘ Ł wŜƳƻǊŀȅ ƭŜ нуκмнκнп 
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Objectif ¨ long terme (OLT) 4 : 

Maintenir la fonctionnalit® des 

milieux terrestres 

SE 30 : Suivis phytosociologiques 

Le deuxi¯me passage sur les 24 placettes de suivis de la v®g®tation dispos®es dans 

le marais au sud de la r®serve naturelle a ®t® r®alis® de fin juin ¨ fin juillet 2024.  

Lõobjectif est dõavoir une vision globale de lõ®volution de la v®g®tation sur 

lõensemble de ce marais. Chaque placette de 5 x 5 m, ou 4 x 4 m pour quatre 

dõentre elles, fait lõobjet dõun recensement le plus exhaustif possible des esp¯ces 

pr®sentes. Afin dõ®valuer le recouvrement, un coefficient dõabondance-

dominance selon lõ®chelle de Braun-Blanquet est attribu® ¨ chaque esp¯ce 

relev®e.  

Les donn®es sont actuellement en cours de saisie dans un tableau Excel en attente 

du d®veloppement dõun module sp®cifique dans G®onature.  Un bilan sera r®alis® 

¨ lõissu du troisi¯me passage en 2027.  

SE 32 : Suivi avifaune nicheuse 

wŃƭŜ ŘŜǎ ƎŜƴşǘǎ ό/ǊŜȄ ŎǊŜȄύ 

Le 10 mai, un R©le des gen°ts est d®couvert au Rondeau, chantant ¨ tue-t°te en 

tomb®e de nuit. 

Un second oiseau arrive aux Valli¯res le 19 mai, en profondeur des prairies 

agricoles. Les deux oiseaux se r®pondent jusquõau 25 mai. Mais le 28, lõoiseau du 

Rondeau nõest plus entendu alors quõun nouvel emplacement est d®couvert aux 

Valli¯res. Il est donc fort probable que lõoiseau du Rondeau se soit rapproch® du 

second (arriv®e dõune femelle ?). Les deux chanteurs sont contact®s jusquõau 23 

juin. 

 

Les contacts avec les deux agriculteurs concern®s permettent des fauches tr¯s 

tardives compatibles (fin ao¾t) avec une ®ventuelle nidification de lõesp¯ce. 

Malheureusement, de nombreuses pluies ce printemps ont provoqu® des mont®es 

dõeau (notamment dans les derniers jours de mai) rendant compliqu®es les 

®ventuelles couvaisons. 

tƘƻǘƻ ф Υ wŜƭŜǾŞ ŘŜ ƭŀ ǾŞƎŞǘŀǝƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇƭŀŎŜǧŜ b5мл 
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Dõapr¯s les informations de la LPO (Samuel MAAS) un 

seul autre R©le des gen°ts est observ® en Bourgogne 

Franche-Comt®, dans le Drugeon tout proche. La 

r®serve naturelle constitue donc toujours un des derniers bastions 

r®gionaux pour lõesp¯ce. 

 

aŀǊƻǳŜǧŜ ǇƻƴŎǘǳŞŜ όtƻǊȊŀƴŀ ǇƻǊȊŀƴŀύ 

Une des bonnes surprises de lõann®e 2024 !  

La Marouette ponctu®e nõavait pas ®t® entendue entre les deux lacs depuis 2019, 

2018 dans la r®serve naturelle.  

Le 28 mai, un chanteur timide est entendu entre les deux lacs, en aval du pont 

m®tallique. Le lendemain, cõest au bord de la Taverne quõun ç tuit è caract®ristique 

est entendu. Mais cõest au Rondeau quõun chanteur tr¯s assidu est d®couvert les 5 

et 6 juin, claquant ses ç tuits è puissants en d®but de nuit. 

Lõesp¯ce sõest-elle reproduite aux abords du lac de Remoray ? Nul ne le sait. 

Rendez-vous en 2025, car sa pr®sence pourrait peut-°tre lõattester. 

 

.ŞŎŀǎǎƛƴŜ ŘŜǎ ƳŀǊŀƛǎ όDŀƭƭƛƴŀƎƻ ƎŀƭƭƛƴŀƎƻύ 

Les quatre secteurs de marais favorables ¨ la nidification de lõesp¯ce ont ®t® bien 

prospect®s en 2024. 

 

Aux Valli¯res, les premiers chevrotements 

(2) sont not®s le 26 mars. Du 2 au 11 avril, 

des chants au sol (3 ¨ 5) et 

chevrotements (1 ou 2) sont entendus. 

Plus tardivement un chevrotement court 

est not® le 27 avril, puis surtout le 10 

mai o½ une b®cassine ®met 2 chants 

brefs au sol puis un chevrotement. Un 

couple sõest vraisemblablement 

reproduit aux Valli¯res cette ann®e. 

 

Au marais-sud, d®ception car le milieu, 

issu du p©turage de lõautomne dernier, 

para´t tr¯s favorable : aucun chant ni 

chevrotement nõest entendu en avril ! 

 

Au Rondeau, site fr®quent® en 2023, 2 chevrotements associ®s ¨ des chants au sol 

(2 ¨ 3) sont not®s du 7 au 27 avril, avec une belle intensit®. Du 4 au 6 juin, une 

b®cassine chevrote et chante encore, signant ainsi une nidification tent®e. 1 ¨ 3 

couples ont sans doute nich® au Rondeau en 2024. 

 

Les prospections ¨ la Louveti¯re ne donneront aucun r®sultat. 

 

Bilan : comme en 2023, la B®cassine des marais a sans doute nich® au bord du lac 

de Remoray en 2024 aux Valli¯res (1 couple) et au Rondeau (1 ¨ 3 couples). Ce 

r®sultat est int®ressant dans le cadre des effectifs nationaux, r®duits ¨ moins de 50 

couples (Quaintenne G. et les coordinateurs esp¯ces (2022). Les oiseaux nicheurs 

rares et menac®s en France en 2020. Ornithos 29-2 : 73-111.). 

 

 

tƘƻǘƻ млΥ .ŞŎŀǎǎƛƴŜ ŘŜǎ ƳŀǊŀƛǎ όDŀƭƭƛƴŀƎƻ ƎŀƭƭƛƴŀƎƻύ π tƘƻǘƻΥ WΦ {ŀƭǾƛ 
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¢ŀǊƛŜǊ ŘŜǎ ǇǊŞǎ ό{ŀȄƛŎƻƭŀ ǊǳōŜǘǊŀύ 

Le premier oiseau de retour de migration est observ® 

sur la base de loisirs le 26 avril. 4 couples sont pr®sents 

dans les prairies agricoles des Valli¯res le 24 mai. Le 

suivi chronophage de cette esp¯ce a ®t® r®alis® en 2024, gr©ce ¨ 

lõappui efficace de Coline Murer, stagiaire b®n®vole en mai et juin, que nous 

remercions chaleureusement. 

 

La saison de la nidification du Tarier des pr®s d®bute le 26 avril avec lõarriv®e du 

premier m©le, suivi des autres d®but mai. Les femelles sont not®es d¯s le 5 mai. 9 

couples sont rep®r®s aux Valli¯res. Le 10 mai, chaque couple semble avoir d®fini 

son territoire et plusieurs individus sont observ®s en train de construire leur nid. 5 

couples sont install®s du c¹t® de la r®serve et 4 hors de cette derni¯re. A partir du 

20 mai, la couvaison d®bute et les observations de femelles se font plus rares. Les 

premiers nourrissages de jeunes sont observ®s le 3 juin. La plupart des jeunes sont 

volants autour du 17 juin.  

Au cours de la saison, deux nids sont d®truits : le 30 mai, un nid est manifestement 

pi®tin® par les vaches p©turant dans la parcelle derri¯re le stade. Le 4 juin, une 

autre nich®e est d®truite par la fauche sur la parcelle longeant la salle des Valli¯res. 

Ces deux couples r®aliseront une ponte de remplacement. 

Aux alentours du 10 juin, 3 exclos sont mis en place hors r®serve. Trop proche du 

chemin des meules, un nid sera abandonn® (pr®dation ?) suite au d®rangement 

occasionn® par les promeneurs et leurs chiens. En revanche, la nidification est un 

succ¯s pour les deux autres couples : des jeunes volants sont observ®s le 17 juin.  

D®but juillet, un nouvel exclos est mis en place c¹t® r®serve naturelle, o½ des 

adultes nourrissent encore les poussins au nid. Il sõagit tr¯s probablement de la 

ponte de remplacement du couple d®truit par le p©turage. Les jeunes seront 

volants quelques jours plus tard.  

 

Au total, sur les 9 couples pr®sents sur lõensemble des Valli¯res, 7 ont r®ussi ¨ mener 

des jeunes ¨ lõenvol, dont 3 en dehors du p®rim¯tre de la r®serve naturelle. Cõest 

un r®sultat encourageant. Notons que le nombre de jeunes par nich®e semble °tre 

assez faible, probablement li® aux conditions climatiques froides et pluvieuses 

dõavril ¨ juin, compromettant la survie des oisillons. En revanche, cette m®t®o 

particuli¯re a induit des fauches tardives favorables ¨ la nidification du Tarier des 

pr®s et plus largement de toutes les esp¯ces prairiales nichant au sol.  

Afin dõoptimiser la r®ussite de la nidification, il semble important de r®aliser un 

travail suppl®mentaire quant ¨ lõinformation du public (panneaux et maraudage) 

sur la n®cessit® de rester sur les chemins et de tenir son chien en laisse. Nous 

remercions les exploitants agricoles qui jouent le jeu, sans qui lõavenir du Tarier des 

pr®s aux Valli¯res serait en p®ril. Malgr® cela, le maintien de la population reste 

fragile et incertain ! 

 

aƛƭŀƴ Ǌƻȅŀƭ όaƛƭǾǳǎ ƳƛƭǾǳǎύ 

Le suivi du Milan royal en 2024 a ®t® confi® ¨ Philippe Maleappa puis Coline Murer, 

stagiaires ornithologiques de mars ¨ juin, puis Justine Voynnet. Un grand merci ¨ 

tous les trois pour la qualit® de leur travail, leurs comp®tences et leur bonne 

humeur. 

 

Durant la saison 2024, Philippe, pr®sent de mi-mars aӡ mi-mai a ®t®Ӣ missionneӢ pour 

suivre lõinstallation des couples et le d®but de la saison de reproduction. La pression 

dõobservation a ®t®Ӣ forte au cours de cette p®riode. A partir de mi-mai, les nids ont 

®t®Ӣ suivis par Justine et Coline.  

 

Au total, 6 couples de milans royaux ®taient pr®sents sur le territoire prospect®. Trois 

dõentre eux se sont install®s ¨ lõint®rieur du p®rim¯tre de la r®serve naturelle, dans 
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la R®serve biologique int®grale (RBI) de la 

Grand'C¹te et les trois autres hors r®serve naturelle.  

La saison de nidification 2024 a d®but® en mars, 

avec lõobservation des premi¯res parades et 

accouplements. Un couple couve le 30 mars et les premiers poussins 

sont rep®r®s le 14 mai. La couvaison des 6 couples a ®t® observ®e. 

Malheureusement, les conditions climatiques froides et pluvieuses de ce 

printemps, notamment avec une p®riode de froid hivernal du 16 au 26 avril, 

semblent avoir impact® tr¯s n®gativement le d®roulement de la nidification, au 

stade d®licat des ®closions. Seuls 3 des nids ont ®t® observ®s avec des poussins et 

seulement 2 couples sont parvenus ¨ les mener ¨ lõenvol, avec respectivement un 

et deux jeunes. Le succ¯s reproducteur est ainsi faible pour lõann®e 2024, avec 

seulement 33 % de r®ussite.  

 

w.LΣ tŀǊŎŜƭƭŜ ! όмύ  

Le couple est observ® sur la m°me aire que celle occup®e en 2023. D®but mai, la 

couvaison est constat®e. A la mi-juin, les deux individus sont encore observ®s sur 

lõaire, mais le nid semble vide. D¯s le d®but du mois de juin, lõaire nõest plus 

fr®quent®e.  

 

.ŜŀǳǊŜƎŀǊŘ όнύ όƘƻǊǎ wbbύ 

Le couple est rep®r® sur une nouvelle aire mi-avril. Fin avril, la couvaison est 

constat®e et un ®change de nourriture entre adultes est not®. Un jeune 

sera ensuite observ® au nid, jusquõ¨ son envol, autour du 5 juillet.   

 

[ŀ CǳǾŜƭƭŜ όоύ όƘƻǊǎ wbbύ 

Au mois dõavril, le couple est rep®r® ¨ plusieurs reprises sur la m°me aire que celle 

utilis®e en 2023. 

2 poussins sont observ®s au nid le 14 mai, mais le vent a rendu le nid 

tr¯s ç bancal è. Le 20 juin, nous constatons que le nid sõest malheureusement 

effondr®. Les adultes semblent avoir quitt® le site de nidification ¨ la fin du mois de 

juin.  

 

 [Ŝ CƻǳǊǇŜǊŜǘ όпύ όƘƻǊǎ wbbύ 

Un accouplement est observ® fin mars sur cette nouvelle 

aire. Les observations de la fin du mois dõavril montrent que le couple est 

toujours pr®sent sur lõaire, mais ne couve plus. Un individu est de nouveau aperu 

¨ lõaire avec de la nourriture 

le 9 mai, mais aucun poussin 

ne sera observ®. La 

nidification a ®chou®, 

probablement suite ¨ la 

p®riode froide de fin avril.  

 

w.LΣ ǇŀǊŎŜƭƭŜ D όрύ  

Le couple est aperu le 6 

avril, sur la m°me aire quõen 

2023, en train de consolider 

le nid. Un individu couve le 

30 avril. Deux jeunes seront 

®lev®s jusquõ¨ leur envol, 

autour du 25 juin. La famille 

fr®quente le site encore mi-

juillet. tƘƻǘƻ ммΥ aƛƭŀƴ Ǌƻȅŀƭ π ǇƘƻǘƻ wŞƳƛ ¢ǳǊōŀƴ 



 

28 

 

w.LΣ tŀǊŎŜƭƭŜ 9 όсύ  

Lõaire est rep®r®e le 25 avril depuis les Valli¯res. Le nid 

®tant tr¯s ®loign® du point dõobservation, le suivi nõa 

pu °tre r®alis® de mani¯re satisfaisante. Mais il 

semble que la nidification ait ®chou® sur ce site, sans observation par 

la suite. 

 

{ƻǳǎ ƭŜ ōŜƭǾŞŘŝǊŜ ŘŜǎ ŘŜǳȄ ƭŀŎǎ όтύ όƘƻǊǎ wbbύ 

Il est presque certain quõun couple se soit install® dans ce vallon au sud de la 

r®serve naturelle, ¨ proximit® de la route qui m¯ne ¨ Remoray. Les oiseaux sont 

observ®s ¨ plusieurs reprises, surplombant la route. Aucune information sur la 

nidification nõest disponible, mais ce couple potentiel constituerait un 7̄me 

couple, exploitant le sud de la r®serve naturelle et ses abords. A confirmer en 2025 ! 

 

w.LΣ tŀǊŎŜƭƭŜ /  

Ni lõaire, ni le couple nõont ®t® identifi®s sur ce secteur occup® en 2023. Cet ancien 

couple de la RBI semble avoir ®t® absent en 2024. 

CƛƎǳǊŜ у Υ [ƻŎŀƭƛǎŀǝƻƴ ŘŜǎ ƴƛŘǎ ŘŜ aƛƭŀƴ Ǌƻȅŀƭ Ŝƴ нлнр 

wŃƭŜ ŘΩŜŀǳ όwŀƭƭǳǎ ŀǉǳŀǝŎǳǎύ 

Lõhivernage de lõesp¯ce est not®, notamment au nord du lac le 29 janvier. 

Les conditions climatiques de ce printemps (nombreuses pluies faisant varier le 

niveau dõeau au marais, semaine hivernale fin avril) nõont malheureusement pas 

permis la r®alisation de prospection en bateau pour cartographier les chanteurs 

de R©les dõeau en 2024. 

Mais la population semblait importante, avec notamment 10 chanteurs not®s au 

sud du lac les 6 et 13 avril. A la vue des observations printani¯res, nous pouvons 

estimer la population de R©le dõeau aux abords du lac de Remoray proche de 50 

couples en 2024. 
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.ŞŎŀǎǎŜ ŘŜǎ ōƻƛǎ ό{ŎƻƭƻǇŀȄ ǊǳǎǝŎƻƭŀύ 

La croule est not®e au marais du Bucl® le 1er mars, et 

en tourbi¯re du Crossat les 10 mars et 29 avril. Pas 

dõindice cette ann®e en RBI de la GrandõC¹te. 

 

¢ƻǊŎƻƭ όWȅƴȄ ǘƻǊǉǳƛƭƭŀύ 

Lõesp¯ce nõa pas ®t® observ®e ce printemps dans les haies ¨ lõouest du Crossat, 

comme les ann®es pr®c®dentes. Par contre, un couple chante les 10 et 11 mai, 

dans les arbres proches du gu® des Vurpilli¯res, puis du merlon rocheux vers la 

tourbi¯re des Vurpilli¯res. La nidification nõy est pas constat®e ! 

Un second couple se reproduit vers la chapelle de Saint-Th®odule, ®v®nement 

relat® dans la rubrique prairie agricole, page 45. 

Un troisi¯me secteur h®berge lõesp¯ce ¨ lõextr®mit® nord de la GrandõC¹te : un 

chanteur du c¹t® de Derri¯re le Mont. 

 

IŞǊƻƴ ŎŜƴŘǊŞ ό!ǊŘŜŀ ŎƛƴŜǊŜŀύ 

Une plum®e compl¯te est d®couverte aux Vurpilli¯res le 9 mars. Les rachis des 

plumes ne sont pas sectionn®s, traduisant la pr®dation par un rapace. Avec les 

plumes, seuls sont encore pr®sents les gros os, la colonne vert®brale, la t°te et le 

bec. Quel est lõauteur de cette pr®dation ? Hibou Grand-Duc probable ?  

 

  
tƘƻǘƻ мнΥ tƭǳƳŞŜ ŘŜ IŞǊƻƴ ŎŜƴŘǊŞ 

Cette observation aurait pu annoncer une ann®e difficile pour le grand ®chassier 

gris. Il nõen est rien puisque 2024 va sõannoncer exceptionnelle ¨ la h®ronni¯re, 

situ®e dans lõ´le du plan dõeau de la Seigne (base de loisirs). La colonie est suivie 

par Philippe Maleappa, stagiaire en ornithologie ce printemps. 

 

D¯s le mois de mars, une trentaine de nids sont recens®s, alors que la moyenne des 

30 derni¯res ann®es est de 13 nids. L'activit® en avril et en mai ne faiblit pas. De 

nouveaux nids apparaissent (le dernier install® est not® le 03/05/24), certains sont 

abandonn®s (sans doute en raison de la vague de froid qui s®vit du 16 au 26 avril) 

puis r®investis. 

 

A la mi-mai, on compte ainsi 37 nids occup®s : 24 avec des jeunes et 13 avec un 

adulte qui couve (mais sans possibilit® de voir s'il y a des poussins). 
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4 nids semblent d®finitivement abandonn®s (dont un 

avait ®t® observ® d®but avril avec 2 jeunes mais il 

semble s'°tre effondr®, et un autre a ®t® d®sert® alors 

qu'un ïuf ®tait encore visible sur le c¹t® 

vraisemblablement victime de pr®dation). 

C'est le couple le plus pr®coce qui pr®sente le plus grand nombre de jeunes : 

5. Le reste de la colonie a, en moyenne, 2 petits. 

Mi-mai, il est donc possible dõobserver simultan®ment des couples avec des jeunes 

(certains atteignent la taille adulte), des couples qui couvent ou dõautres qui 

ach¯vent leur nid. 

 

A noter, le 18/04/24, une observation d'un individu en train d'avaler un de ses 

jeunes, probablement mort de froid. 

 

CƛƎǳǊŜ фΥ [ƻŎŀƭƛǎŀǝƻƴ ŘŜǎ ƴƛŘǎ Řŀƴǎ ƭŀ ƘŞǊƻƴƴƛŝǊŜ Řǳ Ǉƭŀƴ ŘΩŜŀǳ ŘŜ ƭŀ {ŜƛƎƴŜ 

tƘƻǘƻ моΥ IŞǊƻƴ ŎŜƴŘǊŞ Ŝƴ ǘǊŀƛƴ ŘϥŀǾŀƭŜǊ ǎƻƴ ƧŜǳƴŜ ƭŜ му ŀǾǊƛƭ нлнп 
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/ȅƎƴŜ ǘǳōŜǊŎǳƭŞ ό/ȅƎƴǳǎ ƻƴƻǊύ 

Un seul couple fr®quente d®sormais la r®serve 

naturelle (il y en avait 3 dans les ann®es 1990). Une 

nouvelle fois, la nidification est tent®e mais sans 

succ¯s : un nid est observ® dans le bras mort du Doubs le 6 mai, mais 

la couvaison est abandonn®e les jours qui suivent. Aucun poussin donc cette 

ann®e (dernier jeune not® dans la r®serve naturelle en 2017), m°me constat que 

sur le proche lac de Saint-Point. Lors des comptages hivernaux, le maximum de 

cygnes fut de 27 oiseaux en 2000. Actuellement, il nõen reste plus que 2 ! 

 

wƻǎǎƛƎƴƻƭ ό[ǳǎŎƛƴƛŀ ƳŜƎŀǊƘȅƴŎƘƻǎύ 

Un chanteur de Rossignol philom¯le est entendu le 22 mai, dans la ripisylve du 

ruisseau de Remoray, au milieu des Rousserolles verderolles (Acrocephalus 

palustris). Certaines lõimitent pour tromper le naturaliste. Il sõagit de la troisi¯me 

observation dans la r®serve naturelle : lõoiseau ne sera pas recontact®. 

 

wƻǳǎǎŜǊƻƭƭŜ ǘǳǊŘƻƠŘŜ ό!ŎǊƻŎŜǇƘŀƭǳǎ ŀǊǳƴŘƛƴŀŎŜǳǎύ 

Une Rousserolle turdoµde est not®e au nord de la r®serve naturelle (phragmitaie le 

long du Doubs) le 24 avril. Observation au chant sans lendemain.  

Lõesp¯ce est pr®sente, mais discr¯te, au sud du lac de Saint-Point (¨ partir du 1er 

juin). 

 

wƻǎŜƭƛƴ ŎǊŀƳƻƛǎƛ ό/ŀǊǇƻŘŀŎǳǎ ŜǊȅǘƘǊƛƴǳǎύ 

Un oiseau chante ¨ tue-t°te aux Valli¯res le 7 juin, en fin de matin®e. D¯s lõapr¯s-

midi, lõoiseau devient introuvable, et a tr¯s certainement poursuivi sa route vers le 

nord. La derni¯re observation de Roselin dans la r®serve naturelle remonte ¨ 2012. 

 

.ǳǎŀǊŘ ŘŜǎ ǊƻǎŜŀǳȄ ό/ƛǊŎǳǎ ŀŜǊǳƎƛƴƻǎǳǎύ 

Un m©le observ® ¨ plusieurs reprises en chasse au marais ¨ lõest du lac, fin mai et 

jusquõau 7 juin. Observation toutefois sans indice de reproduction ! 

 

tƛŜπƎǊƛŝŎƘŜ ŞŎƻǊŎƘŜǳǊ ό[ŀƴƛǳǎ ŎƻƭƭǳǊƛƻύ 

2 m©les sont not®s le 11 mai au marais sud. 2 nich®es de Pie-gri¯che ®corcheur 

sont d®couvertes d®but juillet, avec un faible nombre de poussins. 

 

 

SE 33 : Suivi de lõavifaune migratrice 

.ŞŎŀǎǎƛƴŜǎ ŘŜǎ ƳŀǊŀƛǎ Ŝǘ ǎƻǳǊŘŜ όDŀƭƭƛƴŀƎƻ ƎŀƭƭƛƴŀƎƻ Ŝǘ [ȅƳƴƻŎǊȅǇǘŜǎ ƳƛƴƛƳǳǎύ 

Parmi lõavifaune migratrice, seules les deux esp¯ces de b®cassines sont suivies 

chaque ann®e. Le but :  sõassurer que la capacit® dõaccueil au marais est toujours 

satisfaisante. 

IƛǾŜǊƴŀƎŜ Ŝǘ ƳƛƎǊŀǝƻƴ ǇǊŞƴǳǇǝŀƭŜ 

B®cassine sourde : Lõhivernage est constat® avec un oiseau au marais sud le 19 

janvier, puis un autre le 2 f®vrier aux Vurpilli¯res.  

Difficile de savoir la date exacte du d®but de la migration, mais 2 oiseaux sont 

lev®s le 23 f®vrier (Vurpilli¯res, Dr®sine), 3 au marais sud le 29 f®vrier et 4 le 4 mars 

au m°me endroit. Derni¯re B®cassine sourde le 11 avril aux Valli¯res. 

 

B®cassine des marais : m°me constat que pour lõesp¯ce pr®c®dente, avec de 

lõhivernage constat®. 6 oiseaux le 19 janvier (au sud du lac). Le premier groupe 

important est not® le 29 janvier (20 oiseaux), puis 10 le 29 f®vrier, et 4 le 4 mars 

toujours au sud du lac. 
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aƛƎǊŀǝƻƴ ǇƻǎǘƴǳǇǝŀƭŜ 

B®cassine des marais : La migration dõautomne 

commence le 25 ao¾t avec 2 oiseaux au marais sud. Mais les premiers 

groupes sont not®s en septembre : 13 oiseaux le 16, 18 le 20é En octobre, 

les niveaux dõeau tr¯s hauts du lac et des cours dõeau ennoient de vastes secteurs 

de marais, et les b®cassines sont cantonn®es en p®riph®rie, peu nombreuses. Les 

maximums sont modestes cet automne avec 28 oiseaux le 25 octobre et 32 le 28 

octobre ou encore 23 les 4 et 25 novembre. Derni¯res observations le 6 d®cembre 

avec 8 oiseaux. 

 

B®cassine sourde : la premi¯re sourde est d®couverte le 21 octobre au sud du lac. 

De beaux effectifs sont not®s en octobre (8 le 25 et 10 le 28), et en novembre (10 

le 4, 7 le 13). Les derniers oiseaux isol®s sont not®s les 25 et 27 novembre. 

 

!ǳǘǊŜǎ ƳƛƎǊŀǘŜǳǊǎ  

Aigrette garzette : 2 oiseaux le 3 mai vers le petit plan dõeau de la base de loisirs, 1 

le 17 mai ¨ la h®ronni¯re ; 

Balbuzard p°cheur : 11 avril sur le plan dõeau de la Seigne, 18 avril plan dõeau de 

la Seigne, 18 avril sur la Taverne, 25 ao¾t au sud de la r®serve naturelle, 27 

septembre au sud du lac, 

Bernache du Canada : 3 mai ¨ lõest du lac (nouvelle esp¯ce pour la r®serve 

naturelle) 

Bihoreau gris : 2 oiseaux au nord du petit plan dõeau de la base de loisirs le 8 avril, 

¨ la h®ronni¯re sur lõ´le le 15 mai,  

Canard siffleur : 2 femelles sur le lac les 1 et 3 janvier, 1 m©le sur le lac le 16 mars, 

deux cris le 10 avril sur la Taverne en tomb®e de nuit, un couple le 14 avril au sud 

du lac,  

Echasse blanche : 14 avril au bord de la plage 

Gobemouche noir : 1 le 30 avril 

Gu°pier dõEurope : 1 oiseau en vol le 17 mai au sud du lac et des cris aux Valli¯res, 

Gr¯be ¨ cou noir : 1 oiseau au nord du lac le 12 d®cembre 

Grue cendr®e : un vol de 8 oiseaux au-dessus du Crossat le 6 novembre, 

H®ron pourpr® : 3 oiseaux ¨ la h®ronni¯re, sõenvolent en tomb®e de nuit, 

Huppe fasci®e : le 7 avril 2024 en bordure de route au-dessus de la Taverne 

Pie-gri¯che grise : arriv®e pour lõhivernage le 6 novembre. 

R®miz penduline : cri au sud du lac le 30 mars, puis en automne le 6 novembre  

Tadorne casarca : le 21 mars, sur le lac 

 

Plongeon imbrin : observation sur le lac de Saint-Point par Philippe Maleappa le 7 

avril 2024. 

 

 

Fin 2024, la liste des oiseaux observ®s dans la r®serve naturelle est de 242 esp¯ces. 
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SE 34 : Protocole de suivi des milieux ouverts 

par les Rhopaloc¯res 

Les transects hebdomadaires ont ®t® effectu®s en 

2024 : au marais sud (transect historique suivi depuis 2001) avec 13 

passages du 10 mai au 20 ao¾t, et ¨ lõouest du Crossat (suivi depuis 2015) 

avec 10 passages du 11 mai au 12 ao¾t. 

 

Cuivr® de la bistorte (Lycaena helle)  

En 2024, 35 individus aux ®t®s observ®s sur lõensemble du transect des Vurpilli¯res, 

et 34 au Crossat (maximum par date de 11 individus le 28 mai aux Vurpilli¯res et de 

13 le 25 mai au Crossat). Les effectifs sont 

donc en baisse par rapport aux tr¯s 

bonnes derni¯res ann®es : maximum au 

Crossat de 24 papillons en 2021, 32 en 

2022 et 52 en 2023. La m®t®orologie 

d®licate du printemps 2024 est une 

explication plausible.  

 

Solitaire (Colias palaeno) 

Aucun Solitaire observ® en 2024 lors des 

transects, r®sultat inqui®tant. Une 

recherche sp®cifique effectu®e le 24 juin 

permet tout de m°me la d®couverte de 

2 femelles. En diminution partour lors de 

nos travaux sur les autres sites de la montagne jurassienne, lõ®tat de conservation 

du Solitaire dans la r®serve naturelle semble tr¯s d®favorable. 

 

Damier de la Succise (Euphydryas aurinia) : 3 donn®es concernent le transect des 

Vurpilli¯res, les 28 mai, 5 et 19 juin. Aucun Damier nõest observ® ¨ lõouest du 

Crossat !  

 

Fadet des tourbi¯res (Coenonympha tullia) : belle ®motion le 25 juin avec le retour 

de cette esp¯ce (4 individus) sur les tronons 7 et 8. Les papillons proviennent 

®videmment de la r®introduction effectu®e quelques jours plus t¹t (voir page 37) 

 

A noter les bons r®sultats pour le Fadet de la M®lique (Coenonympha glycerion) : 

13 sur le transect des Vurpilli¯res. 

 

SE 35 : Suivi dõesp¯ces remarquables 

Plusieurs esp¯ces remarquables de flore sont pr®sentes dans le p®rim¯tre de la 

r®serve naturelle. Chaque ann®e, certaines esp¯ces remarquables list®es dans le 

plan de gestion sont g®or®f®renc®es lors de prospections cibl®es ou al®atoires afin 

dõavoir une vision de leur localisation dans la r®serve naturelle.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

tƘƻǘƻ мп Υ /ǳƛǾǊŞ ŘŜ ƭŀ ōƛǎǘƻǊǘŜ 
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SE 36 : Suivi floristique 

CǊƛǝƭƭŀƛǊŜǎ 

Des comptages pr®cis de Fritillaires pintades 

(Fritillaria meleagris), plantes sp®cifiques des prairies humides prot®g®e 

en Franche-Comt® et ®valu®e ç quasi menac®e è 

dõapr¯s la liste rouge r®gionale de la flore vasculaire de 

Franche-Comt®, sont r®alis®s sur deux secteurs de la 

r®serve naturelle depuis plusieurs ann®es. 

 

Depuis 2003, un comptage est r®alis® par lõ®quipe 

salari®e aid®e de b®n®voles de lõassociation sur une 

parcelle propri®t® de lõassociation situ®e dans le marais 

au sud du lac de Remoray. Une gestion par alternance 

fauche tardive- repos- p©turage ®quin extensif est mise 

en place.  

Avec 3944 pieds comptabilis®s le 8 avril 2024, le r®sultat 

2024 est le troisi¯me meilleur r®sultat depuis le d®but des 

comptages. Lõann®e 2022 reste toujours lõann®e record avec lõeffectif 

exceptionnel de 6807 pieds.  

 

Depuis 2007, un autre comptage est r®alis® aux Valli¯res sur 3 parcelles de prairies 

humides g®r®es par diff®rents exploitants agricoles.  

En 2023, une mauvaise anticipation de la p®riode de floraison ajout®e ¨ de 

mauvaises conditions m®t®orologiques nõavaient pas permis de r®aliser le 

comptage de la parcelle nÁ1. Le r®sultat 2023 ®tait donc minimis®.  

En 2024 le comptage a pu °tre r®alis® le 4 avril sur lõensemble des parcelles 

agricoles habituelles. 589 pieds ont ®t® comptabilis®s.   
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sƛƭƭŜǘǎ ǎǳǇŜǊōŜǎ 

Un comptage des ïillets superbes (Dianthus 

superbus), esp¯ce 

prot®g®e au niveau 

national est r®alis® 

quasi annuellement depuis 

2006 sur une parcelle 

appartenant et g®r®e par 

lõassociation gestionnaire de la 

r®serve situ®e au Bucl® (hors du 

p®rim¯tre administratif de la 

R®serve naturelle mais le 

jouxtant).   

Le 15 juillet 2024, une ®quipe 

compos®e de salari®s et de 

b®n®voles de lõassociation a 

d®nombr® 3859 tiges dõïillets 

superbes, r®sultat l®g¯rement sup®rieur ¨ la moyenne sõ®levant ¨ environ 3200 

tiges.  

 

 

SE 37 : Veille esp¯ces invasives 

Une veille concernant le Solidage g®ant (Solidago gigantea) est r®alis®e dans la 

r®serve naturelle. Cette plante est pr®sente ¨ la base de loisirs autour du plan 

dõeau de la Seigne. Pr®sent depuis plusieurs dizaines dõann®es et ne montrant pas 

une grande dynamique dõexpansion, aucune action dõarrachage nõest 

actuellement r®alis®e.  

Une autre station de quelques pieds est pr®sente sur la rive gauche de la partie 

basse du ruisseau du Lhaut. Cette petite tache est arrach®e puis export®e dans les 

ordures m®nag¯res pour °tre incin®r®e.  

 

 

 

 

 

 

 

 

tƘƻǘƻ мр Υ [ϥŞǉǳƛǇŜ ŘŜ ōŞƴŞǾƻƭŜǎ Ŝǘ ŘŜ ǎŀƭŀǊƛŞǎ ŎƻƳǇǘŀƴǘ ƭŜǎ ǆƛƭƭŜǘǎ ǎǳǇŜǊōŜǎ 

CƛƎǳǊŜ мп Υ 9Ǿƻƭǳǝƻƴ Řǳ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ǝƎŜǎ ŘΩsƛƭƭŜǘǎ ǎǳǇŜǊōŜǎ ŀǳ .ǳŎƭŞ 
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GH 1 : p©turage extensif 

Les 4 koniks polski font leur retour le 13 mai du 

Montrinsans au sud du lac. Le p©turage au marais a concern® 8 parcs 

en 2024 : 

¶ Cariçaie entre les 2 Drésines, du 13 mai au 28 juin (56 jours),  

¶ Cariçaie en rive droite de la Drésine, du 28 juin au 11 juillet (13 jours),  

¶ Bas-marais aux sources des Vurpillières (secteur colonisé par le Phragmite) 

du 11 au 16 juillet (5 jours)  

¶ Bas-marais en limite extérieur e de la réserve naturelle (parcelle propriété 

de lõACCA de Labergement), du 16 juillet au 12 ao¾t (27 jours), 

¶ Bas-marais entre Vurpillières  et secteur à Fritillaires, du 12 août au 2 

septembre (21 jours),  

¶ Mégaphorbiaie en rive gauche de la Drésine, du 2 au 19 septembre (17 

jours), 

¶ Cariaie en rive droite de la Dr®sine jusquõau lac (parc dõautomne) du 19 

septembre au 8 novembre (50 jours). Un agrandissement côté prairie de la 

Vuillaumière est effectué dès le 2 octobre suite à une forte montée des 

eaux.  

¶ Bas-marais du Bucl® (parc pr®hivernal) du 8 au 19 novembre (<11 jours) 

 

Retour au Montrinsans le 19 novembre, avant lõarriv®e de la premi¯re perturbation 

hivernale. 

Dõun point de vue sanitaire, lõann®e sõest bien pass®e ¨ lõexception dõune plaie ¨ 

lõencolure pour Tarla en ao¾t, p®nible ¨ soigner en pleine p®riode estivale, sous 

chaleur et mouches ! 

Sur le plan ®cologique, enjeu majeur et unique du p©turage extensif, le travail 

effectu® par le troupeau a ®t® fid¯le aux objectifs. Le passage de 5 ¨ 4 koniks polski 

(suite au d®c¯s de Tullia en octobre 2023) nõa pas ®t® pr®judiciable aux objectifs 

vis®s : forte ouverture de la strate herbac®e en cariaie, potentiellement favorable 

aux anatidae et aux limicoles (b®cassines) et tr¯s belle diversification en bas-

marais, favorable ¨ la botanique et lõentomologie. Partout, lõapport de crottins 

sans aucun traitement vermifuge est favorable ¨ la faune coprophage, tellement 

affaiblie dans les ®levages traditionnels. 

 

 

 

tƘƻǘƻ мсΥ [Ŝǎ Yƻƴƛƪǎ Ǉƻƭǎƪƛ ŀǳ ƳŀǊŀƛǎ 
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GH 2 : fauche tardive 

La saison de fauche 2024 a ®t® quelque peu 

modifi®e en bas-marais, suite ¨ la r®introduction du Fadet des 

tourbi¯res (Coenonympha tullia), r®alis®e en juin (voir d®tail page 37 

dessous). Lõabsence de fauche semblait souhaitable sur les parcelles concern®es 

par la r®introduction cette premi¯re ann®e (fauches par contre r®alis®es en 2023). 

Le planning de fauche 2024 fut le suivant : 

¶ Prairies traditionnelles aux Petits biefs le 23 juillet. Presse de 16 balles rondes 

le 26, 

¶ Cariçaie et Phalarida ie au Rondeau le 8 août. Presse de 77 balles rondes le 

10, 

¶ Prairie humide à Fritillaires, bas -marais du Buclé (3 secteurs) le 21 août. 

Presse de 28 (17 + 11) balles rondes le 23.  

 

Soit un total de 121 balles rondes r®alis®es. 

 

Lõeffet de cette fauche tardive est toujours jug® comme excellent pour les milieux 

naturels, stoppant le vieillissement (atterrissement) des zones humides. Lõaction est 

particuli¯rement int®ressante en bas-marais, o½ la fauche sõorganise en alternance 

avec des ann®es de p©turage et dõabsence de gestion. 

 

Des r®flexions et discussions sont en cours pour le maintien de cette gestion suite 

au d®part ¨ venir de lõactuel Conservateur (2026). La transmission sõav¯re ¨ ce jour 

d®licate et devra °tre planifi®e dõici fin 2025. 

 

 

GH 4 : R®introduction du Fadet des tourbi¯res 

[ŀƴŎŜƳŜƴǘ Řǳ ǇǊƻƧŜǘ 

Le Fadet des tourbi¯res (Coenonympha tullia) est un papillon sp®cifique aux zones 

humides, notamment des bas-marais avec un sol bien engorg® en eau. Cette 

esp¯ce est en fort d®clin en Europe depuis les ann®es 1970 ; elle a d®j¨ disparu de 

plusieurs pays. La France nõ®chappe pas ¨ ce constat puisque lõesp¯ce ®tait 

pr®sente dans tout le quart nord-est quelques d®cennies auparavant. Aujourdõhui 

tƘƻǘƻ мтΥ [Ŝ ǘǊŀŎǘŜǳǊ ƭƻǊǎ ŘŜ ƭŀ ŦŀǳŎƘŜ Řǳ ƳŀǊŀƛǎ 
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il ne reste que quelques stations dont la grande 

majorit® sont localis®es dans le Haut-Doubs et le Haut-

Jura. Prot®g®e au niveau national, cette esp¯ce est 

class®e en danger dõextinction (EN) en Franche-

Comt®, en France et en Europe sur les listes rouges UICN.   

 

Dans le plan de gestion actuel de la r®serve naturelle du Lac de Remoray, le Fadet 

des tourbi¯res fait lõobjet dõun objectif sp®cifique ZH8 ç Etudier lõint®r°t dõun 

renforcement de la population de Fadet des tourbi¯res. è avec lõop®ration GH4 

ç Projet de renforcement de la population è. 

 

La disparition de ce papillon dans la r®serve naturelle est malheureusement 

confirm®e depuis 2014. De r®centes ®tudes, sur la dispersion de cette esp¯ce 

laissent ¨ penser quõune recolonisation naturelle nõest plus possible. Apr¯s avoir 

identifi® les causes de sa disparition et v®rifi® que la r®serve naturelle abrite encore 

les habitats et les conditions suffisantes pour lõ®tablissement dõune nouvelle 

population, un projet de r®introduction de lõesp¯ce est envisag® : une premi¯re en 

France pour cette famille dõinsectes (en respectant lõensemble du cadre 

administratif). Lõobjectif est dõ®tendre lõaire de r®partition et renforcer les effectifs 

de cette esp¯ce afin dõam®liorer sa r®silience face aux changements climatiques. 

De plus, la gestion men®e dans la RNN du Lac de Remoray est optimis®e pour 

maintenir les habitats favorables ¨ lõesp¯ce sur le long terme.  

 

Fin 2022, le protocole de r®introduction est pr®sent® au CSRPN qui donnera un avis 

favorable (sous conditions). Le Fadet des tourbi¯res est une esp¯ce prot®g®e au 

niveau national et donc soumise ¨ l'obtention d'une d®rogation pour la capture et 

le transport d'individus, apr¯s avis du CNPN. Ce conseil donnera ®galement un avis 

favorable (sous conditions) fin mars 2023 et demandera que le projet soit repouss® 

¨ 2024 afin de mieux garantir la r®ussite des op®rations : demander des 

financements compl®mentaires, envisager une r®introduction ¨ plus grande 

®chelle, pr®voir un dossier de communication plus large, mettre en place un 

comit® de pilotage sp®cifiqueé 

 

En novembre 2023, une subvention Fonds vert est obtenue pour une p®riode de 3 

ans afin de financer : le mat®riel n®cessaire (voli¯res, GPSé), le fonctionnement 

des salari®s (hors r®serve naturelle) et la r®alisation dõun court-m®trage 

documentaire. 

 

Au printemps 2024, les services de lõEtat (DREAL) ont valid® la nouvelle version du 

dossier de r®introduction prenant en compte les recommandations du CNPN et du 

CSRPN et ont fournis les d®rogations n®cessaires au lancement du projet.  

 

Lõensemble des d®tails du protocole ne seront pas explicit®s dans ce rapport 

dõactivit®. Ils sont disponibles dans le dossier g®n®ral du projet (fourni aux services 

de lõEtat), accessible sur demande.  

 

wŀǇǇŜƭ ǎǳŎŎƛƴŎǘ Řǳ ǇǊƻǘƻŎƻƭŜ 

La r®introduction est pr®vue pendant trois ann®es cons®cutives afin de pallier les 

al®as climatiques. Un maximum de 60 individus seront pr®lev®s (< 2% de la 

population source) chaque ann®e. Ils sont captur®s en fin dõapr¯s-midi et rel©ch®s 

de nuit, librement (50%) ou maintenus en voli¯re une journ®e (50%). Lõutilisation des 

voli¯res permet dõassurer la ponte sur le site de r®introduction.  Un transect en 

barreau est r®alis® pour suivre la dispersion des imagos et estimer la taille de la 

population au cours du temps.  
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нлнп Υ tǊŜƳƛŝǊŜ ŀƴƴŞŜ ŘŜ ǊŞƛƴǘǊƻŘǳŎǝƻƴ 

Afin de maintenir connect®es les diff®rentes zones 

humides favorables aux Fadets des tourbi¯res, des 

travaux de r®ouverture ont ®t® 

entrepris pendant lõhiver 

2023/2024 (page  

La mise en place des voli¯res a d®but® d¯s 

lõobservation du 1er Fadet des tourbi¯res sur 

les populations sources : le 13 Juin. Aucun 

mod¯le de voli¯re sur le march® ne 

correspondait aux crit¯res n®cessaires 

(r®sistance aux intemp®ries, taille des 

mailles, couvercle amovible é), elles ont 

donc ®t® fabriqu®es en amont, sur mesure, 

par les salari®s de lõassociation. 

 

Malgr® la m®t®o capricieuse de 2024 

(pluvieuse et peu ensoleill®e), la 

r®introduction sõest bien d®roul®e avec la 

capture de 40 femelles et 20 m©les sur six 

populations diff®rentes (celles avec les plus 

gros effectifs de lõann®e).  Trois sessions de 

capture ont ®t® r®alis®es les 19, 23 et 24 Juin 

entre 16h et 18h30. Deux ¨ trois 

salari®es/stagiaires par sites ®taient 

n®cessaires afin de rechercher 

efficacement les jeunes femelles. Jusquõ¨ 

huit personnes en simultan®e ont particip® ¨ 

cette phase de pr®l¯vements.  

Les papillons sont transport®s 

individuellement dans des piluliers avec un 

code dõidentification (sexe, origine) dans 

des glaci¯res ¨ temp®ratures fra´ches (~15 ¨ 

20ÁC). Cette technique semble adapt®e car 

aucune mortalit® ou signes de stress 

apparent ne sont constat®s ! Les rel©ch®s 

ont ®t® effectu®s dans la r®serve naturelle 

entre 22h et 23h ; les papillons sont donc 

rest®s au maximum 7h dans les piluliers. Leur 

comportement tr¯s calme (voire endormi) a 

facilit® le marquage des individus dispos®s 

dans les voli¯res. Les Fadets sont rel©ch®s sur 

des secteurs assez restreints (quelques 

dizaines de m¯tres) pour obtenir un effet de 

groupe ¨ leur envol le lendemain matin, 

stimulant la reproduction et les pontes.  

 

 

{ǳƛǾƛ 

 

Le transect en barreau a ®t® r®alis® ¨ trois 

reprises, permettant dõobserver entre 20 et 

40% dõindividus rel©ch®s sur la RNN. Le 

g®or®f®rencement 

des contacts montre 

tƘƻǘƻ муΥ aƛǎŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘŜǎ ǾƻƭƛŝǊŜǎ 

tƘƻǘƻ мфΥ DƭŀŎƛŝǊŜ ŘŜ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘ ŘŜǎ ǇŀǇƛƭƭƻƴǎ 

tƘƻǘƻ нлΥ wŜƭŃŎƘŞǎ ŘŜǎ CŀŘŜǘǎ 
Řŀƴǎ ƭŀ ǊŞǎŜǊǾŜ ƴŀǘǳǊŜƭƭŜ 



 

41 

 

une colonisation des Coenonympha tullia sur 

lõensemble des secteurs pressentis favorables.  

 

Le caract¯re s®dentaire de cette esp¯ce se 

confirme avec des recaptures de faible distance (allant de 15m. en 3j. 

¨ 220m en 5 jours).  Ce comportement et les observations de plusieurs 

femelles en ponte, montrent que les papillons appr®cient les bas-marais de la 

r®serve naturelle ; un r®sultat encourageant !  

Sur le transect hebdomadaire r®alis® depuis 25 ans, 4 Fadets des tourbi¯res ont ®t® 

comptabilis®s : cõest un nouveau record 

depuis la mise en place de ce suivi 

(maximum de 2 individus en 2008). La 

population reconstitu®e en 2024 est donc 

probablement plus importante que la 

population originelle suivie entre 2000 et 2014 

(derni¯re ann®e dõobservation). 

Sur les 24 imagos maintenus captifs dans les 

voli¯res pendant 24h, seul un m©le nõest pas 

revu.  Une soixantaine de pontes ont ®t® 

observ®es, syst®matiquement sur la toile du 

couvercle (et non sur la v®g®tation). Le 12 

juillet (J+17), 75% des ïufs sont retrouv®s (un 

seul ïuf nõest pas f®cond®). Une jeune 

chenille tout juste sortie de lõïuf est 

observ®e. Le caract¯re artificiel du support 

(restreignant la mobilit® de la chenille) et 

lõabsence de nourriture ¨ proximit® 

imm®diate pose question. Les voli¯res ont ®t® 

d®mont®es d®but ao¾t pour laisser maturer 

lõensemble des ïufs accroch®s sur la toile.  

Maintenant attendons patiemment le 

printemps prochain pour (esp®rons-le) observer de nombreux descendants !! 

 

CƛƎǳǊŜ мрΥ wŜƭŃŎƘŜǊǎ Ŝǘ ǊŜŎŀǇǘǳǊŜǎ ƭƻǊǎ ŘŜǎ ǎǳƛǾƛǎ 

tƘƻǘƻ нмΥ /ƘŜƴƛƭƭŜ Ŝǘ ǆǳŦ ǎǳǊ ƭŀ ǾƻƭƛŝǊŜ 
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/ƻƳƛǘŞ ŘŜ ǇƛƭƻǘŀƎŜ Řǳ ǇǊƻƧŜǘ ŘŜ ǊŞƛƴǘǊƻŘǳŎǝƻƴ ŘŜ 

/ƻŜƴƻƴȅƳǇƘŀ ǘǳƭƭƛŀ 

Lõensemble de ces r®sultats ont ®t® pr®sent®s plus 

en d®tails au COPIL de ce projet en octobre. Le comit® est 

globalement satisfait de la mise en ïuvre et des premiers r®sultats du 

protocole.  Les principales remarques qui seront prises en compte d¯s 2025 sont : 

¶ Au regard du comportement s®dentaire des individus et des observations 

de pontes sous-optimales, lõutilisation des voli¯res ne sera pas reconduite ̈  

lõavenir 

¶ Le transect en barreau devra °tre ®tendu sur une plus large zone (avec des 

allers-retours plus espac®s) pour mieux cerner la dispersion des imagos. 

¶ En fonction des r®sultats des prochaines ann®es (®mergence, 

colonisation), il serait opportun de revoir le plan de fauche des marais de 

la RNN pour sõassurer que les secteurs les plus favorables aux Fadets ne 

soient pas exploit®s en simultan®e ou sur un pas de temps trop rapproch®.  

¶ Si les conditions climatiques et la ph®nologie de lõesp¯ce le permettent, il 

faudra essayer de regrouper au mieux les sessions de pr®l¯vement afin de 

minimiser le d®rangement de lõavifaune et le pi®tinement de la flore 

patrimoniale.  

¶ Le renforcement dõindividus pr®vu sur les petites populations du site N2000 

englobant la r®serve naturelle ne sera pas effectu® en 2025. Le comit® 

pr®f¯re attendre dõavoir les premiers r®sultats de 2025 (succ¯s ou non des 

pontes de 2024) avant de prendre une d®cision. Le maintien sur le long 

terme de la gestion conservatoire des habitats abritant des Fadets sur le site 

N2000 posent question.  

 

/ƻƳƳǳƴƛŎŀǝƻƴ 

Fin octobre une conf®rence gratuite sur cette r®introduction a ®t® pr®sent®e ̈  la 

Maison de la R®serve devant une vingtaine de personnes. Le sujet a ®t® 

longuement discut® avec les ®tudiants de la License pro Mina de Besanon ¨ la 

rentr®e.  

Nous sommes ®galement intervenus dans plusieurs Webinaires organis®s par lõOPIE 

France, dans le cadre de lõanimation du PNA Papillons de jour. Le sujet des 

r®introductions ayant int®ress® de nombreux gestionnaires dõespaces naturels, 

nous avons particip® ¨ la r®daction dõun cahier technique synth®tisant les 

d®marches ¨ prendre en compte pour se lancer dans un tel projet et les diff®rents 

protocoles mis en ïuvre en France.  

En d®but dõann®e 2025, nous contacterons divers prestataires pour la r®alisation 

du court-m®trage documentaire programm®e pour cette deuxi¯me ann®e de 

r®introduction.   
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GH 3 : Non intervention 

Cette rubrique peut faire sourire, mais il nõen est rien. 

Dans un univers soumis ¨ lõinterventionnisme 

humain, il est bon de rappeler que certains secteurs nõont pas besoin 

de lõhomme pour ®voluer en ®quilibre. Si la libre ®volution semble d®sormais 

acquise dans certaines parcelles foresti¯res (exemple de la RBI dans la r®serve 

naturelle), les m°mes principes dans certaines zones humides suscitent plus 

dõinterrogations. Il est important de conserver ¨ ces fins certains secteurs les plus 

proches dõun ®quilibre naturel, et il est bon de prendre du temps pour cet objectif. 

 

TE 1 : D®frichements 

Plusieurs op®rations ont ®t® r®alis®es en 2024 :  

¶ Coupe dõ®pic®as dans le marais au sud du plan dõeau de la Seigne le 28 

f®vrier, 

¶ Coupe dõ®pic®as isolant la tourbi¯re des Vurpilli¯res le 2 f®vrier, 

¶ Ouverture sur les saules aux Vurpilli¯res pour favoriser la r®introduction du 

Fadet des tourbi¯res le 2 f®vrier, 

¶ Coupe dõ®pic®as ¨ lõouest du Crossat le 15 mars, 

¶ Limitation de la bourdaine et du bouleau dans le secteur du Crossat 

restaur® en 2007 les 23 octobre et 8 novembre. Lors de ces travaux, un 

certain nombre de gros arbres ont ®t® ®galement cercl®s pour limiter leur 

®volution. 
 

  

tƘƻǘƻ ннΥ 5ŞŦǊƛŎƘŜƳŜƴǘ ŀǳ /Ǌƻǎǎŀǘ 
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Le d®frichement est ®galement r®alis® par broyage, 

sur des secteurs pouvant °tre fauch®s ¨ lõavenir. Le 

tracteur ®quip® dõun broyeur de lõEPAGE HDHL est 

intervenu le 6 novembre pour un bel 

agrandissement de la zone en T colonis®e fortement par de jeunes 

saules. Merci ¨ Michel Sauret pour son efficacit®. 

 

tƘƻǘƻ ноΥ .ǊƻȅŀƎŜ ŘŜ ƭŀ ŎŀǊƛœŀƛŜ 
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Enjeu : Prairies agricoles 

Objectif ¨ long terme (OLT) 5 : 

Am®liorer la qualit® biologique des prairies 

agricoles 

SE 39 : Suivis phytosociologiques des prairies fleuries 

Ce suivi qui a pour objectif de suivre lõ®volution de la v®g®tation des prairies 

agricoles est repouss® ¨ 2025. Un(e) stagiaire sera missionn® pour r®aliser ce travail.   

 

SA 5 : Animation agriculteurs 

Les contacts ont ®t® nombreux en 2024 avec les agriculteurs oeuvrant dans la 

r®serve naturelle. La coordination des fauches sur les secteurs ¨ Tariers des pr®s et 

R©les de gen°ts n®cessite de nombreux ®changes et une gestion tr¯s fine des 

fauches agricoles, agriculteur par agriculteur. Nous tenons ¨ remercier les 4 

exploitants de Labergement Sainte Marie concern®s par les Valli¯res. 

 

Dõautres ®changes concernaient les prairies situ®es ¨ lõouest du lac avec S®bastien 

Gr®mion (Grange du lac) et Richard Lacroix (GAEC de la Dr®zine). 

 

Enfin les probl®matiques li®es au GIEE furent ®galement nombreuses en 2024, 

comme en t®moigne lõarticle page 20.  

 

Torcol (Jynx torquilla) :  

Malheureusement, peu dõoiseaux animent d®sormais les prairies agricoles du Haut-

Doubs. La nourriture sõy fait rare, lõabondance en insectes ®tant en chute libre. 

Dans les prairies p©tur®es s®parant la Taverne de Grange neuve et la Chapelle de 

Saint-Th®odule, un chanteur de Torcol est d®couvert le 7 avril, ¨ quelques m¯tres 

dõune huppe fasci®e (belle ambiance !). La pr®sence dõun couple est rapidement 

constat®e, avec un accouplement observ® le 12 avril. Dans un arbre s®nescent, 

une vieille cavit® int®resse ces oiseaux le 12 avril. Couvant, la femelle est contact®e 

jusquõau 19 mai. Mais le 4 juin, les oiseaux sont rep®r®s vers la chapelle, sans jeune, 

traduisant un probable ®chec de la reproduction. 
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Enjeu : For°t 
 

Objectif ¨ long terme (OLT) 6 : Obtenir une 

for°t plus naturelle 

SE 46 : Inventaire des lichens 

Peu de temps a ®t® consacr® ¨ lõinventaire des lichens en 2024.   

Lõ®tude ONF pr®vue dans le cadre du plan de gestion de la RBI a ®t® repouss®e ¨ 

plus tard.  

 

SE 47 : Suivi chiropt¯res 

Depuis plusieurs ann®es, une collaboration solide sõest ®tablie avec lõOffice 

national des for°ts (ONF) concernant le suivi des chiropt¯res de la r®serve naturelle. 

Initialement, il ®tait r®p®t® tous les 10 ans en for°t de la GrandõC¹te. La nouvelle 

acquisition dõun enregistreur Anabat Swift permet dor®navant de r®aliser un suivi 

annuel en plusieurs lieux de la r®serve naturelle. Le protocole Point Fixe, pr®conis® 

par le programme Vigie Chiro du Museum national dõHistoire naturelle, est 

appliqu®. Il consiste en lõenregistrement de 2 nuits compl¯tes par an, entre juin et 

septembre, pour chaque localisation.  

En 2024, 6 localisations ont ®t® test®es. Les 2 

points pr®sentant le plus grand int®r°t en termes 

de richesse et dõesp¯ces rencontr®es ont ®t® 

retenus pour les ann®es futures. Le premier se 

situe dans lõancien ́lot de s®nescence de la for°t 

de la Grand-C¹te et le second en bord de lac, 

¨ proximit® des propri®t®s des familles Chabod. 

La mise en place de ce suivi et lõanalyse des sons 

ont ®t® permises gr©ce ¨ lõinvestissement de 

Franck Basset, membre du r®seau mammif¯res 

de lõONF. 

Une partie des enregistrements acoustiques est 

encore en cours dõanalyse mais d®j¨ 3 esp¯ces 

nouvelles pour la r®serve naturelle ont ®t® 

identifi®es : le Molosse de Cestoni (Tadarida 

teniotis), le Vesp¯re de Savi (Hypsugo savii) et 

lõOreillard Roux (Plecotus auritus). Ainsi, sur les 28 

esp¯ces de chiropt¯res pr®sentes en Franche-

Comt®, 18 ont ®t® observ®es dans la r®serve 

naturelle. 

Le protocole Vigie Chiro ®tant appliqu® 

nationalement, les donn®es r®colt®es 

contribueront ¨ lõ®valuation des tendances 

globales concernant les chiropt¯res de France. 

 

Avifaune foresti¯re  

G®linotte (Bonasa bonasia) 

1 chanteur probable ¨ la Groisi¯re le 20 f®vrier, lors dõune sortie consacr®e ¨ 

lõesp¯ce avec lõONF et le Groupe t®tras Jura. Le chant est ®galement entendu en 

parcelle H le 4 mai. 

 

tƘƻǘƻ нпΥ 9ƴǊŜƎƛǎǘǊŜǳǊ ŀŎƻǳǎǝǉǳŜ 

https://www.vigienature.fr/fr/page/participer-vigie-chiro





























































































